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Ocho columnas 
 

 
 

 

Ahora, siervos de la nación instan a escribirle a AMLO 
Exhortan a las personas a que envíen cartas al Presidente para hacerle peticiones o 
felicitarlo; solicitan que pongan datos de contacto como nombre, teléfono y correo 

 

 
Acusan de lavado a Cabeza de Vaca 
Presume FGR enriquecimiento ilícito por más de 951 mdp 

 

 

Avalan ley eléctrica sin ningún cambió 
Debate. Oposición en San Lázaro ve reforma caprichosa; “luz encarecerá” 
 

 

Diputados aprueban reforma eléctrica; falta el Senado y se avecinan 
litigios 
Rechazo en bloque de la oposición, insuficiente 
 

 
Avala la Cámara en lo general reforma eléctrica de AMLO 
La CFE tiene ahora prioridad en el despacho del energético 
 

 
Sacaron a El Chapo de Almoloya por indicios de cinco túneles más 
Crimen organizado. Autoridades penitenciarias detectaron los trazos y por eso 
trasladaron al capo, que ya se ha fugado dos veces, a Juárez; estudio de subsuelo 
determina material proclive para excavación 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Aprueban reforma a la ley eléctrica 
Pasó en lo general con 304 votos a favor 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Aprueban Ley Eléctrica sin cambiarle una coma 
Morena y sus aliados dan mayores facultades a la CFE y restringen la participación 
de particulares en el servicio 

 

La Razón 
FGR pide desaforar al gobernador de Tamaulipas; esté ve embestida 
política 
Mandatarios Panistas cierran filas con su correligionario 
 

 
Diputados aprueban ley eléctrica de AMLO 
Pasará al Senado 
 

 
La ONU parece florero; Tiene que hacer valer el acuerdo por las vacunas 
dijo  
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Tlatelolco abandonado 
La Unidad Habitacional padece problemas de drenaje, basura, entre otros aspectos, 
y la acecha la delincuencia 

 

 

Avalan reforma… ni una coma le cambian  
Mayoritean Morena, PT y PES 
 

   
FGR solicita desafuero de Cabeza de Vaca 
Fiscalía lo acusa de delincuencia organizada, operaciones con recursos ilícitos y 
defraudación fiscal 
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Panorama Nacional 
 
 

Pacto nacional para no manosear elecciones, propone el Presidente (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a los gobernadores un acuerdo 
nacional en favor de la democracia, en el cual se garantice la no intervención de las 
autoridades –federal y estatales– en las elecciones de este año. 
Les propongo de la manera más horizontal y respetuosa que establezcamos un acuerdo 
nacional en favor de la democracia. Por mi parte, les manifiesto que actuaré, como 
siempre, con absoluta rectitud y en defensa de la soberanía popular. Y a esto mismo los 
convoco a ustedes. 
Concretamente, los exhortó a no intervenir para apoyar a candidato alguno, no permitir 
el uso del presupuesto con fines electorales y denunciar la entrega de dinero del crimen 
organizado o de la delincuencia de cuello blanco para financiar campañas. 
Igualmente, impedir la compra de lealtades o conciencias; no traficar con la pobreza ni 
solapar mapaches electorales, así como evitar el acarreo y relleno de urnas, falsificación 
de actas y todas esas abominables prácticas ilegales y antidemocráticas que deben 
quedar en el pasado de manera definitiva. 
Durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, a la cual asistió como 
invitado especial al presidente de Argentina, Alberto Fernández, López Obrador leyó la 
carta escrita en 12 cuartillas y aseguró que –como hizo hace un siglo Francisco I. 
Madero– decidió enviar este tipo de misivas a los gobernadores y ser, como el prócer, 
principal defensor de la voluntad del pueblo. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/politica/003n1pol) 
 

Preocupa tardanza del Covax; ya pasaron meses y no da las dosis: Ebrard 
(La Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
El acaparamiento de las vacunas por 10 países en el mundo se está acelerando, advirtió 
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. En la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, el funcionario colocó sobre la mesa la ineficacia del 
instrumento Covax de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), porque de los 51 
millones de dosis contratadas, al día de hoy no han entregado una sola. 
La disonancia entre la producción del antiviral y su escasa distribución global fue objeto 
de crítica en la rueda de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
acusó que Covax no está funcionado y la ONU parece un florero, un adorno. Insistió en 
el reparto justo para todos, sin imperar el interés de los más industrializados. 
Su invitado, el mandatario de Argentina, Alberto Fernández, también adelantó que 
propuso a López Obrador sumarse a la propuesta que ha trabajado con su homólogo 
francés Emanuel Macron, para declarar bien global la vacuna y con ello promover la 
producción masiva en laboratorios de todos los países para así enfrentar la demanda. 
Fue Ebrard quien calificó de ina-ceptable el acaparamiento de 80 por ciento a manos de 
10 países. El mayor riesgo a la seguridad de la humanidad hoy es precisamente esta 
pandemia y, por ende, el acaparamiento de las vacunas. Ejemplificó con el caso Covax. 
“Hoy esperamos que Covax nos diga –y a Argentina y a muchos países del mundo– 
cuándo van a entregar su primera vacuna, porque ya pasó diciembre, enero, febrero.  
Es el único instrumento multilateral para garantizar el acceso universal, entonces sí nos 
preocupa que se esté tardando.” 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/politica/007n1pol) 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/politica/003n1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/politica/007n1pol


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

PAN acepta acuerdo con AMLO; Alianza Federalista responde el viernes (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Mientras la Alianza Federalista (gobernadores de PRI, PAN, MC e independientes) dijo 
ayer que hasta el próximo viernes dará respuesta puntual a la propuesta del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de establecer un acuerdo nacional por la democracia, la 
Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) manifestó su coincidencia con 
el mandatario en que la democracia y la libertad son pilares del bienestar de México, y 
propuso que sea el Instituto Nacional Electoral el que convoque a los mandatarios 
estatales, para los efectos pertinentes. 
Guardián del pueblo para evitar traficar con pobreza 
La dirigencia nacional de Morena y sus delegados estatales respaldaron la iniciativa 
presidencial. Señalaron que el partido deberá convertirse en guardián del pueblo en las 
próximas elecciones para evitar que se registren irregularidades, como la compra de 
votos o tráfico con la pobreza. 
En una carta pública suscrita por los gobernadores de Quintana Roo, Aguascalientes, 
Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Querétaro, Tamaulipas y 
Yucatán, la Goan planteó que se añada en el acuerdo la pertinencia de asumir el 
compromiso de cumplir la ley, pues es preciso refrendar públicamente esa obligación. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/politica/003n2pol) 
 

Aprueban reforma a la ley eléctrica; pasó en lo general con 304 votos a 
favor (Excélsior, Ximena Mejía e Ivonne Melgar, p. web). 
Gracias al mayoriteo de Morena, PT y PES, la Cámara de Diputados aprobó en lo 
general la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica con 304 votos a favor, 179 en contra 
y cuatro abstenciones. 
En el debate, cuya modalidad semipresencial no le quitó intensidad, legisladores del 
PRI, PAN, PRD, MC, e incluso del PVEM, coincidieron en que la reforma generará 
“energías más caras y sucias”. 
El priista Enrique Ochoa dijo que en ningún sistema eléctrico del mundo se pone a la luz 
generada a partir de combustóleo y diésel antes que las energías limpias. 
Dolores Padierna aseguró que la reforma servirá para rescatar a la CFE y bajar tarifas. 
El PVEM no respaldó el dictamen con el argumento de que habrá daños ambientales. 
En la sesión a veces se rompieron las reglas de la sana distancia, sobre todo cuando el 
bloque mayoritario tuvo que mostrar el cierre de filas frente a la oposición, que renombró 
la reforma como Ley Apagón bajo la advertencia de que se traducirá en un retroceso 
económico y ecológico. 
Desde su curul virtual, Porfirio Muñoz Ledo criticó los alegatos contra el petróleo: “Se 
tienen que romper los nudos de las complicidades y los nidos de los negocios”. 
La priista Cynthia López Castro reclamó a la oposición no dar la pelea a morir como 
antes, dijo, lo hacía Morena, queja que molestó a su coordinador René Juárez. 
El dictamen tuvo 412 reservas, aunque al cierre de esta edición se perfilaba su aval sin 
cambios significativos. 
Diputados avalan reforma eléctrica 
La propuesta presidencial aprobada privilegia el despacho de energía producida por la 
CFE. 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general la reforma a la Ley de la 
Industria Eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, con el 
voto mayoritario de Morena, PT y PES. 
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En un debate semipresencial, sin que Morena, PT y PES respetaran la sana distancia 
al momento de argumentar el dictamen en tribuna, fue aprobada la reforma con 304 
votos a favor, 179 en contra y cuatro abstenciones. Se registraron 412 reservas.  
El dictamen fue reservado en su totalidad, y hasta el cierre de esta edición la discusión 
en lo particular seguía y se perfilaba que pasara sin cambios. 
Los diputados de oposición del PRI, PAN, PRD, MC e incluso de la bancada aliada de 
Morena, el Partido Verde, señalaron que la reforma preferencial del Presidente generará 
“energías más caras y sucias”, sin que fueran escuchados. 
Enrique Ochoa, diputado por el PRI y exdirector de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), advirtió que la reforma genera un “despacho por capricho”, además de que en 
ningún sistema eléctrico del mundo se pone al combustóleo y al diésel por delante de 
las energías limpias, como pretenden hacer empoderando a la empresa del Estado. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprueban-reforma-a-la-ley-electrica-paso-en-
lo-general-con-304-votos-a-favor/1434470) 
 

Reforma eléctrica daña la imagen del país e inhibirá inversiones: 
empresarios (El Economista, Lilia González, p. web). 
La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) representa un “retroceso histórico” 
para México, al inyectar más incertidumbre a las inversiones, daña la imagen del país 
en el exterior por el incumplimiento de sus compromisos ambientales, y sobre todo, 
niega a los mexicanos el acceso a energías limpias y más baratas, reprochó el sector 
empresarial. Además, señaló que, con la reducción de contagios y el avance en la 
vacunación, la pandemia por el Covid-19 ha pasado a un segundo plano y ahora la 
incertidumbre que genera el gobierno de Andrés Manuel López se ha colocado como el 
principal problema de los inversionistas nacionales y extranjeros en México. 
La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco) afirmaron que la aprobación de la reforma es 
un “golpe” a la competitividad de México y vulnera el estado de derecho. Además, “lo 
que más preocupa es la incertidumbre que se genera para la inversión”, dijo por su parte 
Claudia Jañez, presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG). 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que serán 
impugnados los cambios, ya que el gobierno actual no debe desconocer los 
compromisos que asumió en el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC), al 
hacer modificaciones retroactivas a las leyes y volver inviables las inversiones ya 
establecidas, lo que se contrapone con la Constitución. 
Debido a dichas impugnaciones, lo más probable es que se suspendan los efectos de 
la reforma legal hasta que el asunto sea resuelto por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, en donde sería difícil que el máximo órgano de justicia respaldara los cambios, 
pues ya existe el precedente de que rechazó la política de confiabilidad eléctrica de la 
Secretaría de Energía, que planteaba un modelo idéntico al propuesto en la reforma, 
afirmó por su parte Montserrat Ramiro, especialista en energía y excomisionada de la 
Comisión Reguladora de Energía, en un webinar organizado ayer por el Imco. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-electrica-dana-la-imagen-del-
pais-e-inhibira-inversiones-empresarios-20210224-0007.html) 
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Senadores cuestionan actuar del INAI durante la pandemia (El Economista, 

Rolando Ramos, p. web). 
La presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, decidió no responder 
en el acto, sino después y por escrito, las preguntas formuladas por senadoras del PAN 
y MC sobre la clasificación de información sobre la pandemia de coronavirus. 
“Respecto a la pandemia, instituciones públicas federales han dado tratamiento indebido 
a los datos personales. Por ejemplo, la Secretaría de Salud y la de Bienestar sobre la 
aplicación de las vacunas. ¿Qué ha hecho el INAI? ¿Ha aplicado sanciones?”, preguntó 
la panista Xóchitl Gálvez. 
La jalisciense Verónica Delgadillo (MC) afirmó: “También está la vacunación, el Sistema 
Nacional de Vacunación. Hemos solicitado información y no se nos ha brindado y esta 
información tendría que ser del conocimiento para todas las personas. ¿Qué podemos 
hacer para que la opacidad no se apropie de nuestro país? ¿Qué podemos hacer, desde 
el INAI, para revertir estas prácticas del gobierno que están lastimando a nuestro país y 
que están escondiendo la verdad que todo México merece saber?”. 
Llegado su turno para responder a las preguntas de todos los senadores, tras presentar 
el Informe Anual de Labores 2020 por videoconferencia ante el Senado, Ibarra Cadena 
dijo que tomó nota de todos los cuestionamientos formulados y que, “puntualmente 
haremos llegar respuestas de ellas, dado que en 10 minutos será difícil dar respuesta 
puntual a cada una de ellas”. 
De acuerdo con el informe, el INAI revocó el año pasado una respuesta de la Secretaría 
de Salud federal a la solicitud de un particular e instruyó que, por conducto de la 
Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, se le entregara “el número básico 
de reproducción de la enfermedad Covid-19 permitirá conocer a la sociedad en general 
el grado de avance y control de uno de los brotes epidémicos más importantes de los 
últimos tiempos”, cita el reporte. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cuestionan-actuar-del-INAI-durante-la-
pandemia--20210224-0006.html) 
 

El 75% del cálculo de la ASF sobre NAICM, erróneo: Herrera (El Economista, 

Belén Saldívar, p. web). 
Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), indicó 
que, al menos, 75% del monto reportado por la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) sobre el costo estimado de la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (NAICM) es erróneo. 
El monto que se dio a conocer el fin de semana pasado, por 331,996 millones de pesos, 
“sorprendió a propios y a extraños”, refirió Herrera en un video publicado en su cuenta 
de Twitter, ya que la cantidad reportada por la institución a cargo de David Colmenares 
fue mayor a los números que se habían dado con anterioridad. 
Nosotros entendemos y estamos muy conscientes de que siempre en toda auditoría, en 
cualquier reporte, puede haber discrepancias metodológicas (…) pero este no es el 
caso. En el caso del reporte de la ASF fueron la no utilización de criterios contables 
básicos y financieros elementales. Eso es difícil de entender en una institución 
extraordinariamente experimentada. No sabemos bien a qué se debe, o hay un 
problema de preparación básica o un problema de mala fe”. 
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Explicó que, en el monto estimado, aparecen el costo de 34,027 millones de pesos por 
la liquidación de la FIBRA-E, un instrumento que fue emitido en marzo del 2018, así 
como la recompra de los bonos emitidos, por 50,887 millones de pesos, más la suma 
de los bonos en circulación, por 168,455 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Auditoria-Superior-cometio-errores-
basicos-no-existe-75-de-sobrecostos-por-NAIM-Arturo-Herrera-20210223-0136.html) 
 

Trabajan Ssa y SEP en el regreso a las aulas; piden esperar los 
lineamientos (Excélsior, Aurora Zepeda, p. web). 
La Secretaría de Salud ya trabaja con la de Educación Pública para determinar los 
lineamientos de regreso a clases presenciales en las entidades que ya estén en 
semáforo verde y con esto acelerar la reincorporación de las escuelas a sus actividades, 
explicó el doctor Ruy López Ridaura, director del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades. 
Pidió esperar a que estén listos estos lineamientos, luego de que escuelas particulares 
anunciaron que reiniciarían clases presenciales el próximo 1 de marzo. 
“Estamos tratando de acelerar esto, es prioridad de todos el poder reabrir pronto el 
sector educativo y por eso la invitación es tanto a escuelas públicas como privadas, 
esperar estos lineamientos y la indicación que esté dando la SEP, que estará trabajando 
junto con nosotros en la Secretaría de Salud”, dijo López Ridaura. 
El funcionario federal mencionó que dentro de los lineamientos se está contemplando 
un protocolo para tener claro cómo proceder ante brotes de contagios en escuelas, en 
el que se evaluaría caso por caso, si es necesario cerrar escuelas luego de la reapertura, 
aunque no se contemplan sanciones. 
Al respecto, ayer la SEP informó en un comunicado que la reapertura de los planteles 
educativos dependerá de las disposiciones sanitarias vigentes. 
Asimismo, aclaró que el regreso a clases presenciales será seguro, ordenado, gradual 
y cauto, siempre y cuando el semáforo epidemiológico esté en verde, y conforme lo 
determinen las autoridades locales, respetando las nueve intervenciones establecidas 
por las autoridades sanitarias y educativas federales, que incluyen realizar la limpieza 
profunda de los planteles escolares; aplicar filtros de corresponsabilidad sanitaria; 
guardar sana distancia y usar cubrebocas, entre otras. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/trabajan-ssa-y-sep-en-el-regreso-a-las-aulas-
piden-esperar-los-lineamientos/1434473) 
 

Compartimos un futuro que construye cada día una América igualitaria: 
Sheinbaum (La Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que entre la Ciudad de México y la 
República Argentina hay una nuevo hermanamiento, en el que los une un futuro 
compartido que construye cada día una América más igualitaria, que recupera el valor 
de los derechos sociales, civiles, el respeto a los derechos humanos y que hace valer la 
educación, la salud y la cultura como derechos y no como privilegios. 
Al entregar el nombramiento, medalla y pergamino de huésped distinguido de la Ciudad 
de México al presidente de la República Argentina, Alberto Ángel Fernández, señaló 
que la capital del país es una casa abierta que reconoce la diversidad y todos los días 
construye historia a partir de la democracia, las libertades y la paz, en la que se enarbola 
el sueño de América Latina. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Auditoria-Superior-cometio-errores-basicos-no-existe-75-de-sobrecostos-por-NAIM-Arturo-Herrera-20210223-0136.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Auditoria-Superior-cometio-errores-basicos-no-existe-75-de-sobrecostos-por-NAIM-Arturo-Herrera-20210223-0136.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/trabajan-ssa-y-sep-en-el-regreso-a-las-aulas-piden-esperar-los-lineamientos/1434473
https://www.excelsior.com.mx/nacional/trabajan-ssa-y-sep-en-el-regreso-a-las-aulas-piden-esperar-los-lineamientos/1434473
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En el salón de cabildos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, señaló que la pandemia 
de Covid-19 ha dejado heridas, pero el pueblo de la capital del país es y será solidario, 
como lo fue en los años 70 cuando recibió a miles de familias argentinas. 
Lo recibimos a usted, señor presidente Alberto Fernández, con el reconocimiento de 
nuestra historia que nos hermana, pero sobre todo hoy, más que nunca, con la 
esperanza en el presente y en el porvenir de nuestra patria grande, América Latina, 
expresó Sheinbaum. 
Conquista ciudadana 
Refirió que a finales del siglo XX, los habitantes de la Ciudad de México conquistaron el 
derecho a elegir a sus gobernantes y nunca dejaron de luchar por la democracia, en 
contra de los fraudes electorales y por las libertades, y se erige como una ciudad de 
habitantes participativos, antiautoritarios, conscientes y solidarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/capital/028n1cap) 
 

Comienzan las filas; hoy inician vacunaciones en tres alcaldías de la CDMX 
(Excélsior, José Antonio García y Wendy Roa, p. web). 
Hoy inicia la vacunación para los adultos de más de 60 años que viven en las alcaldías 
de Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco, con un sistema de citas que preveía evitar las largas 
filas y un extenso tiempo de espera. 
Sin embargo, desde la noche de ayer, decenas de personas ya estaban formadas en la 
puerta 5 del Palacio de los Deportes, una de las seis sedes donde se aplicarán los 
tratamientos biológicos. 
Yo nada más venía a ver si había gente aquí, porque mi cita es a las tres de la tarde, 
pero estoy viendo por las noticias que en varias alcaldías la gente llega temprano a 
formarse, como ahorita. 
Yo por ejemplo debería de venir a las dos y media, porque me toca a las tres. Pero como 
estamos viendo que luego no alcanzan las vacunas... ahorita ya llegué y hay muchísima 
gente y me voy a quedar (para alcanzar vacuna)”, comentó Ruth Álvarez, quien es adulta 
mayor. 
El temor más grande es no alcanzar una de las 200 mil aplicaciones disponibles. 
Llegué como a las 8:20 (de la noche), para que cuando mi papá venga ya pueda tomar 
este lugar. Mi papá se registró, pero no le salió la hora a la que tenía que presentarse, 
entonces para no errarle me vine aquí”, explicó Alejandra Bautista, quien recalcó que la 
información por parte de las autoridades es a medias. 
Dicen que la gente tiene una cita, pero si no la van a respetar qué podemos hacer, por 
eso estoy aquí”, explicó. 
Esto a pesar de que el gobierno capitalino hizo un exhorto a la población a no hacer 
largas filas y respetar la cita que les fue asignada para evitar que cualquier persona en 
la fila se arriesgue a enfermarse por la espera. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/comienzan-las-filas-hoy-inician-
vacunaciones-en-tres-alcaldias-de-la-cdmx/1434451) 
 

Trudeau y Biden destacan agenda común (Excélsior, Agencia, p. web). 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo canadiense, Justin Trudeau, 
realizaron su primera reunión de manera virtual. 
Ambos líderes coincidieron en la necesidad de construir una agenda común y llamaron 
a reparar la relación binacional. 
Tras una reunión privada, los mandatarios realizaron una conferencia de prensa desde 
la Casa Blanca, en la que había una pantalla desde la que se enlazó Trudeau. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/24/capital/028n1cap
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/comienzan-las-filas-hoy-inician-vacunaciones-en-tres-alcaldias-de-la-cdmx/1434451
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/comienzan-las-filas-hoy-inician-vacunaciones-en-tres-alcaldias-de-la-cdmx/1434451
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Estados Unidos no tiene un amigo más cercano que Canadá. Por eso usted fue mi 
primera llamada como presidente, mi primera reunión bilateral”, destacó Biden. 
Entre los temas a trabajar en conjunto destacaron el combate a la pandemia de 
coronavirus, la recuperación económica, el cambio climático, los refugiados y la 
migración. 
El fortalecimiento de nuestras propias democracias”, destacó Biden. 
Por su parte, Trudeau agradeció al demócrata porque su administración avanzó en la 
lucha contra el cambio climático. 
Se extrañó mucho el liderazgo de Estados Unidos en los últimos años”, aseguró el 
presidente. 
El líder canadiense irritó a Trump durante una cumbre del G7 en junio de 2018 en 
Quebec al calificar de “insultante” la decisión de la Casa Blanca de imponer aranceles 
a las importaciones de acero y de aluminio de Ottawa. 
En respuesta, Trump retiró su firma del comunicado final y tachó a Trudeau de 
“deshonesto”. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/trudeau-y-biden-destacan-agenda-
comun/1434436) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Desarrollo integral y equitativo de los núcleos agrarios, objetivos del 
presidente Andrés Manuel López Obrador (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
La política nacional agraria del presidente Andrés Manuel López Obrador plantea el 
desarrollo integral y equitativo de los núcleos agrarios, mediante el impulso de una 
política de desarrollo social y sustentable a partir del Plan Nacional de Desarrollo 
Institucional. 
Lo anterior con fundamento en la propiedad social constituida por ejidos y comunidades, 
que suman 32 mil 900 en el país. En tanto, en lo agrario mediante un conjunto de 
relaciones económicas, sociales, jurídicas, culturales y ambientales orientadas a una 
forma de tenencia de la tierra. 
De esta manera se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, al 
participar en el Conversatorio por “El Dia Nacional de la Agrónoma y el Agrónomo”, 
organizado por la Coordinación de Agronomía de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) Unidad Xochimilco. 
Detalló la situación agrónoma de México, como la revolución verde, las nuevas formas 
de producción, aplicación de avances tecnológicos y enfoque comercial, la crisis de los 
70s, el incremento de la población urbana, migración, industrialización y la disminución 
de rentabilidad agraria. Asimismo, explicó como desde los años 90, México enfrentó una 
crisis por la inadecuada ocupación y explotación del territorio nacional, por los excesos 
extractivitas (hidrocarburos, minería, agricultura, ganadería, bosques, turismo, 
desarrollo urbano desordenados), lo que ocasionó el abandono general del medio rural. 
El funcionario detalló que fue en 1992 cuando se terminó con la visión de Lázaro 
Cárdenas, al considerar que fue en ese momento cuando se separaron en el terreno 
legislativo y en la política lo que es la tierra y el agua, por un lado, y el bosque, la selva 
y en general los bienes de la biodiversidad, por el otro. 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/trudeau-y-biden-destacan-agenda-comun/1434436
https://www.excelsior.com.mx/global/trudeau-y-biden-destacan-agenda-comun/1434436
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Y desde ahí “se lleva a contemplar exclusivamente a la tierra como un bien mercantil, el 
cual es afectado por una inadecuada ocupación y explotación y políticas públicas que 
profundizaron las brechas de desarrollo inter e intra regionales. Y aquí nos ubicamos, 
en el inicio de la 4T, en donde a partir de 2018 hay un nuevo enfoque de la política 
agraria, enfoque al territorio, autosuficiencia alimentaria, atención a los más vulnerables 
y protección al ambiente”, detalló. 
Dijo que el presidente López Obrador ha señalado que el campo no es solamente 
agricultura, sino también un gran espacio donde existe la selva, el bosque, la 
biodiversidad, el conocimiento, las condiciones genéticas, los lugares de contemplación 
y sagrados. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/desarrollo-integral-y-equitativo-de-los-nucleos-
agrarios-objetivos-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Desarrollo integral y equitativo de los núcleos agrarios, objetivos del 
Presidente (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 

Martes 23 febrero 2021 
Selva, bosque, biodiversidad, condiciones genéticas, lugares de contemplación y los 
lugares sagrados deben ser recuperados como patrimonio social de los núcleos agrarios 
y sus integrantes, ya partir de sus acuerdos en asambleas, decidan el destino y la forma 
de aprovechamiento: Luis Hernández Palacios Mirón. 
https://www.youtube.com/watch?v=vuUVf1FicfM&ab_channel=Procuradur%C3%ADaA
graria) 
 

COMISARIOS VENDEN A SU PUEBLO (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
Otro caso más de corrupción se registra en esta comunidad, pues Rafael Acosta Solís, 
Gabriel Guzmán Millet y Mariner Hernández, pretenden despojar de más de 200 
hectáreas a los campesinos, dándoles dádivas de mil pesos para que firmen por 
adelantado la venta de las tierras, ya que hay un litigio de por medio, a cargo de la titular 
del Tribunal Agrario, a quien los ejidatarios de diversos puntos del Estado traen en la 
mira, en espera de que los fallos los dé a favor de los hombres del campo y no de los 
corruptos. 
Precisamente, a estas arbitrariedades se han sumado el excomisario Ejidal René 
Francisco Chan Canché, el ex secretario Felipe Uc Puc y Manuel Gonzalo Oxté Ucán, 
extesorero, quienes a cambio de unas monedas se han puesto al servicio de Rafael 
Acosta Solís, Gabriel Guzmán Millet y la señora Mariner Hernández, de acuerdo a la 
denuncia pública hecha ante Sol Yucatán por un grupo de campesinos, que por no estar 
de acuerdo con todas estas irregularidades han sido sancionados amañadamente en 
asamblea. 
«El ejido de San Ignacio tiene en litigio una superficie de 108 hectáreas, la cual es una 
asesora reconocida en asamblea y por la mayoría quien ha estado llevando el caso 
durante 12 años». 
«Sin embargo, cuando llegó al cargo de Comisario René Francisco Chan Canché, Felipe 
Uc Puc, Secretario, y Manuel Gonzalo Oxté Ucán, tesorero, la desconocieron y llamaron 
como asesor personal a Carlos Noé Escobar, quien al paso de unos meses juntos 
empezaron a mentirle a los ejidatarios, diciéndoles que la licenciada abandonó el caso 
de litigio de las 108 hectáreas y él se auto nombra como nuevo asesor», dijo en 
entrevista el señor Aurelio Chay. 

https://www.gob.mx/pa/articulos/desarrollo-integral-y-equitativo-de-los-nucleos-agrarios-objetivos-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/desarrollo-integral-y-equitativo-de-los-nucleos-agrarios-objetivos-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador?idiom=es
https://www.youtube.com/watch?v=vuUVf1FicfM&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAgraria
https://www.youtube.com/watch?v=vuUVf1FicfM&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAgraria
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Gabriel Guzmán Millet se roba hectáreas 
Supuestamente a Gabriel Guzmán Millet le vendieron 150 hectáreas y se robó un 
puñado más, sin embargo, no esperaba que los campesinos lo descubrieran. 
«El 30 de abril del 2017, en una asamblea, Gabriel Guzmán Millet supuestamente pagó 
150 hectáreas, pero cuando midió ‘sus tierras’ mañosamente se extendió otro ‘poquito’ 
y se robó 13 hectáreas más». 
«Cuando le reclamaron tuvo que darles más dinero para calmarlos, pues él debía 
ingresar en el Registro Agrario Nacional, RAN, por las 163 hectáreas, pero al paso del 
tiempo se revisó la citada asamblea y ya tenía 223 hectáreas, 60 más de las que debía 
tener, es decir, se supone que de estas 60, 50 se le vendieron a la señora Mariner 
Hernández». 
«Sin embargo, también esta mujer, al momento de medir se apoderó de otras 10 
hectáreas, por eso la suma daba 223, por eso insisto en que esta asamblea estuvo 
viciada, ya que no hubo convocatoria», indicó este hombre del campo. 
Corrido de la Procuraduría Agraria 
Derivado de tanta corrupción, finalmente en las oficinas de la Procuraduría Agraria, pero 
a nivel nacional, hicieron una investigación y encontraron bien metidos en actos ilícitos 
a varios funcionarios y los echaron a la calle por cochinos. 
«De estas acciones tuvo conocimiento Diana Alcázar, era Visitadora de la Procuraduría 
Agraria (ya la corrieron), no elaboró acta de asamblea ese mismo día como debiera ser, 
leerse y aprobarse, sino dos semanas después y en una oficina de Gabriel Guzmán 
Millet, a donde acudió el Comité del Comisariado para firmarla, en lo que vino siendo 
una asamblea fraudulenta», afirmó don Aurelio. 
Otros funcionarios que trabajaban en la Procuraduría Agraria y que también fueron 
echados a la calle por corruptos son denunciados ante Sol Yucatán por los agraviados. 
«Al ver que no caímos en sus pretensiones, René Francisco Chan Canché, Felipe Uc 
Puc y Manuel Gonzalo Oxté Ucán se apoyaron en los ahora ex visitadores corruptos, 
Juan Heredia Ku y Manuel Ontiveros, quienes ya también fueron despedidos por 
diversas irregularidades en su trabajo, pero también nosotros estamos luchando para 
que nos quiten la inhabilitación que nos dieron por varios años como ejidatarios, aunque 
sabemos que esto ha sido ilegal y esperamos que las autoridades de la Procuraduría 
Agraria nos ayuden». 
(https://solyucatan.com/comisarios-venden-a-su-pueblo/) 
 

Estación del Tren Maya amenaza recursos naturales y culturales de Bacalar 
(Por Esto Noticias, Lino Sarmiento, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
Quintana Roo. - El proyecto del Tren Maya implica fuertes impactos en todos los 
sentidos para la Península de Yucatán, sin embargo, las estaciones serán el principal 
engranaje para perpetuar el modelo de desarrollo de explotación que ha imperado por 
décadas. 
Así lo advirtió Marco Jericó Nava Martínez, activista ambiental de Bacalar, quien a través 
de una plataforma denominada Debatren, ha logrado aglutinar un importante sector 
social en torno al debate del proyecto. 
En la plataforma participan entre 700 y 800 organizaciones y personas de las 
comunidades mayas y la sociedad civil, quienes expresan sus puntos de vista a favor y 
en contra del proyecto, refirió. 
“Hemos creado este espacio para que los representantes de organizaciones y colectivos 
indígenas de la región puedan manifestar su interés y preocupaciones respecto al 
proyecto”, puntualiza. 

https://solyucatan.com/comisarios-venden-a-su-pueblo/
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El activista ambiental indicó que en este ejercicio ha sido muy interesante saber cuál es 
la perspectiva de los diferentes actores u organizaciones de la sociedad civil respecto al 
megaproyecto del Gobierno Federal. 
“A raíz de este ejercicio en la zona de Felipe Carrillo Puerto, Bacalar, Chetumal y Xpuhil, 
se ha creado todo un tejido de organizaciones civiles que hacen lo que llaman Defensa 
del territorio”. 
Ellos son conscientes de los valores naturales y culturales que están presentes en la 
región, y el proyecto del Tren Maya lo perciben como una amenaza a la preservación 
de estos principios rectores, dijo. 
“No tanto por el tren en sí mismo, sino porque perpetua el modelo de desarrollo en el 
que prevalece la ley de la oferta y demanda y, por lo tanto, mercantiliza los valores 
naturales y culturales”, señaló. 
Modelo de explotación 
Nava Martínez aseguró que esto es una realidad respecto al Tren Maya, porque día a 
día se ve cómo Quintana Roo ha sido explotado en sus recursos naturales. 
Ejidatarios esperan propuesta de Fonatur 
Por su parte, Luis Chimal Balam, comisario ejidal de Bacalar, dijo que siguen esperando 
una propuesta de Fonatur en cuanto al sitio para construir la estación del Tren Maya en 
ese destino. 
“Primero les mostramos dos espacios, después nos dijeron que querían mil hectáreas 
para una ‘nueva ciudad’, entonces les dije que eso se tenía que ver con la asamblea 
que es la que decide”, explicó el líder de los labriegos. 
“Les pedimos que nos entregaran un proyecto para saber qué es lo que proponen, piden 
y requieren para llegar a un arreglo y ver en qué condiciones vamos a trabajar, pero no 
los volvimos a ver”, dijo. 
“Las últimas personas con las que se platicó fue con el propio Rogelio Jiménez Pons, 
autoridades locales de Fonatur, así como con el delegado federal Abreu”, refirió el 
comisario. 
No obstante, indicó que antes los visitaron otros funcionarios, pero a todos les han dicho 
que las cosas se deben hacer legales y claras, documentarse bien, porque el ejido 
trabaja con la Procuraduría Agraria, Registro Agrario y el Tribunal Unitario para hacer 
las cosas legales. 
“Nosotros tenemos terreno suficiente para lo que necesitan, pero primero necesitamos 
saber sus condiciones y si nos conviene, si no, pues no; entonces se tiene que tasar 
bien los terrenos, depende donde los quieran”. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/2/23/estacion-del-tren-maya-amenaza-
recursos-naturales-culturales-de-bacalar-239761.html) 
 

Personal de la Procuraduría Agraria con COVID-19 y sin cuarentena 
(Reporteros Hoy, Redacción, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
Yucatán, Mérida. - Luego de dar positivo a COVID-19, personal de la Procuraduría 
Agraria en Yucatán no permaneció en cuarentena y continuó con sus labores. 
Se supo que el pasado 5 de febrero la licenciada Rocío, tras presentar síntomas del 
SARS-CoV-2, se realizó la prueba la cual salió positiva por lo que de inmediato notificó 
a sus superiores. 
A pesar de que días después se cerró la atención al público, personal de confianza 
continuó con sus labores en la dependencia ubicada sobre la calle 66 entre 61 y 63 del 
centro. 

https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/2/23/estacion-del-tren-maya-amenaza-recursos-naturales-culturales-de-bacalar-239761.html
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Han estado han estado asistiendo a asambleas de ejidatarios, poniendo en riesgo la 
salud de su personal y de los campesinos. 
Hasta el momento dos trabajadores más se contagiaron. Siguen laborando, contra la 
voluntad del personal, y atendiendo a las personas. 
(https://reporteroshoy.mx/noticias/personal-de-la-procuraduria-agraria-con-covid-19-y-
sin-cuarentena/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Barbosa y Sedatu pactan fechas para obras en el Zócalo de Puebla (Milenio, 

Carlos Morales, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, y el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del gobierno federal, Román Meyer 
Falcón, se reunieron la semana pasada en Casa Aguayo para pactar las fechas en las 
que se realizarán las obras de remodelación del Zócalo de Puebla como parte del 
programa "Mi México Late". 
Así lo dio a conocer el mandatario en conferencia de prensa, donde señaló que en 
próximos días la Sedatu entregará a la Secretaría de Medio Ambiente, Desarrollo 
Sustentable y Ordenamiento Territorial (Smadsot) "la documentación inicial" del 
proyecto y en un plazo no mayor a un mes el resto del archivos que hagan falta. 
Mientras eso sucede acordaron que la Sedatu realice "trabajos de levantamiento 
topográfico", pero no significa que las obras ya vayan a comenzar. 
Barbosa reveló que la obra que el gobierno federal realizará en el Bulevar Carmelitas 
es de carácter cultural y "está en poder" del gobierno estatal, pues fue un acuerdo 
firmado por el titular de la Secretaría de Cultura, Sergio Vergara Berdejo, y el 
subsecretario de Sedatu, Daniel Fajardo Ortiz. 
Añadió que el secretario Román Meyer también está "muy interesado" en resolver el 
conflicto entre comerciantes y el Ayuntamiento de Puebla que surgió a raíz de que la 
Sedatu pretende remodelar el mercado de Amalucan. 
(https://www.milenio.com/politica/gobierno/miguel-barbosa-sedatu-pactan-fechas-
obras-zocalo-puebla) 
 

Fonatur advierte que suspensión de obra del Tren Maya 'pone en juego' la 
recuperación económica de Yucatán (Animal Político, Redacción, p. web). 
Martes 23 febrero 2021 
Pese a que un juzgado de Yucatán concedió una suspensión contra la construcción del 
Tren Maya en tres municipios, la obra continuará, informó el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), y advirtió que los juicios contra el proyecto ‘ponen en juego’ la 
recuperación económica del estado. 
Te puede interesar: AMLO entrega a Ejército el control de Tren Maya y aeropuertos de 
Santa Lucía y Tulum 
“El Juzgado Tercero de Distrito en el Estado de Yucatán concedió una suspensión que 
afecta la construcción de “obra nueva” del Tren Maya en Mérida, Chocholá e Izamal, sin 
embargo, la obra continuará generando empleos y recuperación económica donde esté 
permitido”, detalló en un comunicado. 
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Explicó que dicha suspensión no tiene efecto sobre la rehabilitación, mantenimiento ni 
modernización del derecho de vía existente, ni en la ejecución de estudios o tramitación 
de permisos, por lo que las obras continuarán con normalidad en las zonas de Yucatán 
donde aplica este supuesto. 
El Fonatur señaló que el proyecto ha generado 36 mil 859 empleos solo en el proceso 
de construcción en la región, “sin embargo, se estima que si los juicios no retrasan la 
obra, se habrían generado al menos el doble de empleos” (sic). 
La institución señaló al Juzgado Tercero de Distrito en Yucatán de desconocer el 
cumplimiento a la ley ambiental del Tren Maya y la obtención de una autorización en 
materia de impacto ambiental, por lo que dijo, estará “en espera de que este juicio llegue 
a instancias más imparciales y con mayor conocimiento en el derecho ambiental”. 
Destacó que la obra “tiene el respaldo de la gente en Yucatán, tal como lo demuestra la 
reciente encuesta de la firma Buendía & Laredo donde el 80% de la población está a 
favor del paso del tren por la ciudad de Mérida”. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/02/suspension-tren-maya-recuperacion-
economica-yucatan-fonatur/) 
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Pacto nacional para no manosear elecciones, 

propone el Presidente 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a los gobernadores un 

acuerdo nacional en favor de la democracia, en el cual se garantice la no 

intervención de las autoridades –federal y estatales– en las elecciones de este 

año. 

Les propongo de la manera más horizontal y respetuosa que establezcamos un 

acuerdo nacional en favor de la democracia. Por mi parte, les manifiesto que 

actuaré, como siempre, con absoluta rectitud y en defensa de la soberanía 

popular. Y a esto mismo los convoco a ustedes. 

Concretamente, los exhortó a no intervenir para apoyar a candidato alguno, no 

permitir el uso del presupuesto con fines electorales y denunciar la entrega de 

dinero del crimen organizado o de la delincuencia de cuello blanco para financiar 

campañas. 

Igualmente, impedir la compra de lealtades o conciencias; no traficar con la 

pobreza ni solapar mapaches electorales, así como evitar el acarreo y relleno de 

urnas, falsificación de actas y todas esas abominables prácticas ilegales y 

antidemocráticas que deben quedar en el pasado de manera definitiva. 
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Durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, a la cual asistió 

como invitado especial al presidente de Argentina, Alberto Fernández, López 

Obrador leyó la carta escrita en 12 cuartillas y aseguró que –como hizo hace un 

siglo Francisco I. Madero– decidió enviar este tipo de misivas a los gobernadores 

y ser, como el prócer, principal defensor de la voluntad del pueblo. 

Mencionó que en muy pocos momentos de la historia se ha visto realizado este 

ideal de auténtica democracia; citó el triunfo del movimiento revolucionario y el 

gobierno de Madero; los comicios de 2000, cuando se respetó el triunfo del PAN 

y de su candidato a la Presidencia, y las elecciones de julio de 2018, cuando la 

mayoría de los ciudadanos decidió apoyar el proceso de transformación que está 

en marcha para desterrar la corrupción y el régimen de injusticias y privilegios 

que predominaba. 

Consideró que en la actualidad hay condiciones inmejorables para establecer 

una verdadera democracia. El pueblo así lo demanda, dijo, en el marco de 

partidos bien definidos e instituciones electorales encaminadas a ser cada vez 

más libres e independientes. 

Recordó que los delitos en la materia ahora son considerados graves, y que la 

historia ha enseñado que la estabilidad política no se consigue sólo con el 

progreso material. 

La democracia podrá no traer el cuerno de la abundancia, pero sí produce los 

equilibrios necesarios para evitar que una persona o una minoría se adueñe del 

poder público y la riqueza se concentre en unas cuantas manos. Reiteró los 

efectos nocivos de la corrupción y del predominio de un sistema político elitista 

y antidemocrático. 

Los invita a que juntos hagamos historia, a partir de un acuerdo para establecer 

la ansiada democracia de manera perdurable y elevar el país hasta lo más alto 

en el concierto de las naciones. Atrás quedarán los malos recuerdos de siglos 

de imposiciones y fraudes electorales, y nuestro pueblo, con sus legítimas 

autoridades, seguirá dando ejemplos de dignidad y grandeza, concluye. 
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Preocupa tardanza del Covax; ya pasaron meses 

y no da las dosis: Ebrard 

Miércoles 24 febrero 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

El acaparamiento de las vacunas por 10 países en el mundo se está acelerando, 

advirtió el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. En la conferencia 

de prensa matutina en Palacio Nacional, el funcionario colocó sobre la mesa la 

ineficacia del instrumento Covax de la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU), porque de los 51 millones de dosis contratadas, al día de hoy no han 

entregado una sola. 

La disonancia entre la producción del antiviral y su escasa distribución global fue 

objeto de crítica en la rueda de prensa del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien acusó que Covax no está funcionado y la ONU parece un florero, 

un adorno. Insistió en el reparto justo para todos, sin imperar el interés de los 

más industrializados. 

Su invitado, el mandatario de Argentina, Alberto Fernández, también adelantó 

que propuso a López Obrador sumarse a la propuesta que ha trabajado con su 

homólogo francés Emanuel Macron, para declarar bien global la vacuna y con 

ello promover la producción masiva en laboratorios de todos los países para así 

enfrentar la demanda. 

Fue Ebrard quien calificó de ina-ceptable el acaparamiento de 80 por ciento a 

manos de 10 países. El mayor riesgo a la seguridad de la humanidad hoy es 

precisamente esta pandemia y, por ende, el acaparamiento de las vacunas. 

Ejemplificó con el caso Covax. 

“Hoy esperamos que Covax nos diga –y a Argentina y a muchos países del 

mundo– cuándo van a entregar su primera vacuna, porque ya pasó diciembre, 

enero, febrero. Es el único instrumento multilateral para garantizar el acceso 

universal, entonces sí nos preocupa que se esté tardando.” 

En la ronda de preguntas, un corresponsal de la BBC cuestionó a López Obrador 

por qué México aporta la cifra más elevada de decesos por Covid en América 

Latina (sin considerar a Brasil). El Presidente replicó: Acerca de las 

comparaciones, si se tratara de eso, yo podría contestarle, nada más que es 

hasta de mal gusto, ofrezco disculpa, que a la nación más poderosa del mundo, 

que tenemos de vecinos, le ha ido peor que a nosotros. Lamentamos mucho que 

esto pase al pueblo estadunidense, que es un pueblo también hermano, pero 

como que no conviene hacer comparaciones, como que no es un asunto de 

maniqueísmo. 
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Para ilustrar el nivel de acaparamiento y de desequilibrio desmenuzó en su 

respuesta: hasta ayer Estados Unidos ya tenía 63 millones de personas 

vacunadas y, en el extremo, República Dominicana tenía 373 inoculadas. 

El Ejecutivo argentino se sumó al reclamo nacional: Quiero acompañar la gestión 

de México en favor de la universalización de la vacuna, y consideró miserable la 

pretensión de politizar la inoculación. Así, directo enfrentó –también– la campaña 

mediática en su contra, en su país. 

La idea que nos impulsa a llevar adelante y ponerle justicia y equidad, como bien 

ha dicho el Presidente, a la distribución de vacunas, y es una de las ideas que 

venía a traerle: que México nos acompañe, a Francia y a Argentina, en este 

planteo en el G-20. 
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PAN acepta acuerdo con AMLO; Alianza 

Federalista responde el viernes 

Miércoles 24 febrero 2021 / Redacción 

Mientras la Alianza Federalista (gobernadores de PRI, PAN, MC e 

independientes) dijo ayer que hasta el próximo viernes dará respuesta puntual a 

la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de establecer un 

acuerdo nacional por la democracia, la Asociación de Gobernadores de Acción 

Nacional (Goan) manifestó su coincidencia con el mandatario en que la 

democracia y la libertad son pilares del bienestar de México, y propuso que sea 

el Instituto Nacional Electoral el que convoque a los mandatarios estatales, para 

los efectos pertinentes. 

 

Guardián del pueblo para evitar traficar con pobreza 

 

La dirigencia nacional de Morena y sus delegados estatales respaldaron la 

iniciativa presidencial. Señalaron que el partido deberá convertirse en guardián 

del pueblo en las próximas elecciones para evitar que se registren 

irregularidades, como la compra de votos o tráfico con la pobreza. 

En una carta pública suscrita por los gobernadores de Quintana Roo, 

Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Guanajuato, 

Querétaro, Tamaulipas y Yucatán, la Goan planteó que se añada en el acuerdo 

la pertinencia de asumir el compromiso de cumplir la ley, pues es preciso 

refrendar públicamente esa obligación. 

Nos comprometemos, e invitamos a todos los niveles de gobierno a hacerlo, a 

conducirnos con tal respeto al proceso democrático que no haya cabida en 

nuestros colaboradores para actuar de manera diferente. El ejemplo es el 

simbolismo más potente con el que cuenta un gobernante. 

También invita al jefe del Ejecutivo federal a emprender la reconciliación nacional 

en estos momentos de crisis. Lo hacemos con el mismo espíritu de cooperación 

al que nos convoca. 

Por su lado, la Alianza Federalista dijo que el viernes se reunirá en Monterrey 

para dar respuesta a la propuesta presidencial. 

Reiteró su disposición al diálogo verdadero y respetuoso entre poderes e 

instancias de gobierno. Hoy más que nunca es imprescindible el compromiso leal 

de gobiernos y ciudadanía para lograr comicios transparentes, legítimos y 

legales, subrayó. 

La propuesta de López Obrador tiene el objetivo de evitar que servidores 

públicos utilicen el erario con fines electorales. 
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Aprueban reforma a la ley eléctrica; pasó en lo 

general con 304 votos a favor 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Ximena Mejía e Ivonne Melgar 

Gracias al mayoriteo de Morena, PT y PES, la Cámara de Diputados aprobó en 

lo general la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica con 304 votos a favor, 179 

en contra y cuatro abstenciones. 

En el debate, cuya modalidad semipresencial no le quitó intensidad, legisladores 

del PRI, PAN, PRD, MC, e incluso del PVEM, coincidieron en que la reforma 

generará “energías más caras y sucias”. 

El priista Enrique Ochoa dijo que en ningún sistema eléctrico del mundo se pone 

a la luz generada a partir de combustóleo y diésel antes que las energías limpias. 

Dolores Padierna aseguró que la reforma servirá para rescatar a la CFE y bajar 

tarifas. El PVEM no respaldó el dictamen con el argumento de que habrá daños 

ambientales.  

En la sesión a veces se rompieron las reglas de la sana distancia, sobre todo 

cuando el bloque mayoritario tuvo que mostrar el cierre de filas frente a la 

oposición, que renombró la reforma como Ley Apagón bajo la advertencia de 

que se traducirá en un retroceso económico y ecológico. 
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Desde su curul virtual, Porfirio Muñoz Ledo criticó los alegatos contra el petróleo: 

“Se tienen que romper los nudos de las complicidades y los nidos de los 

negocios”. 

La priista Cynthia López Castro reclamó a la oposición no dar la pelea a morir 

como antes, dijo, lo hacía Morena, queja que molestó a su coordinador René 

Juárez. 

El dictamen tuvo 412 reservas, aunque al cierre de esta edición se perfilaba su 

aval sin cambios significativos. 

 

Diputados avalan reforma eléctrica 

 

La propuesta presidencial aprobada privilegia el despacho de energía producida 

por la CFE. 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general la reforma a la Ley de 

la Industria Eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

con el voto mayoritario de Morena, PT y PES. 

En un debate semipresencial, sin que Morena, PT y PES respetaran la sana 

distancia al momento de argumentar el dictamen en tribuna, fue aprobada la 

reforma con 304 votos a favor, 179 en contra y cuatro abstenciones. Se 

registraron 412 reservas. El dictamen fue reservado en su totalidad, y hasta el 

cierre de esta edición la discusión en lo particular seguía y se perfilaba que 

pasara sin cambios. 

Los diputados de oposición del PRI, PAN, PRD, MC e incluso de la bancada 

aliada de Morena, el Partido Verde, señalaron que la reforma preferencial del 

Presidente generará “energías más caras y sucias”, sin que fueran escuchados. 

Enrique Ochoa, diputado por el PRI y exdirector de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), advirtió que la reforma genera un “despacho por capricho”, 

además de que en ningún sistema eléctrico del mundo se pone al combustóleo 

y al diésel por delante de las energías limpias, como pretenden hacer 

empoderando a la empresa del Estado. 

“Se establece en la ley qué centrales de energía van a utilizarse primero, 

indistintamente de su costo, por lo tanto, está poniendo la energía más cara y 

contaminante, la que se produce con combustóleo y diésel, a la mitad del 

sistema. La despachará antes del despacho de los parques eólicos y solares con 

los que ya cuenta México y con las que contaría en el futuro”, expresó. 

En favor de la reforma, la vicepresidenta de la Mesa Directiva, Dolores Padierna, 

aseguró que este cambio rescatará a la CFE, habrá una reducción de precios en 

las tarifas, y cuestionó los argumentos de la oposición al decir que no son “tan 

baratas” las energías producidas por granjas solares y parque eólicos al estar 

subsidiadas. 

La discusión en favor a la reforma tampoco fue respaldada por la bancada del 

Partido Verde, que en 2013 fue aliada del PRI para la Reforma Energética. 
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Bajo el argumento de los daños al medio ambiente que puede ocasionar la actual 

reforma, la diputada Zulma Espinoza dio el posicionamiento del Verde. 

“No tenemos ninguna duda de que la CFE es y sigue siendo una pieza clave 

para el desarrollo nacional, y si hoy está enfrentando dificultades que 

comprometen su viabilidad, como legisladores, estamos obligados a encontrar 

alternativas para ayudarle. No obstante, lo anterior no puede hacerse en 

detrimento de las energías renovables, pues su impulso es fundamental para 

mitigar el cambio climático”, expresó. 

 

Morena y aliados prenden ley apagón 

 

Con el estribillo de “No vengo a robarles nada, vengo a devolverles todo”, los 

diputados de Morena, PT y PES le abrieron paso a la reforma eléctrica, en una 

sesión en la que a veces se rompieron las reglas de la sana distancia, sobre todo 

cuando había que mostrar cierre de filas frente a la oposición. 

El petista Gerardo Fernández Noroña llevó grabadas las voces de los 

expresidentes Calderón y Peña Nieto, cuando prometían bajar los precios de la 

gasolina y la luz, para gritarles al PAN y al PRI “farsantes y traidores al pueblo, 

vendepatrias…“.  

Vestidos del azul de los trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), los morenistas flanquearon a Dolores Padierna, quien se asumió como la 

crítica número uno a todas las modalidades de inversión privada en este sector. 

Y mientras el bloque legislativo afín al gobierno celebró que este cambio 

fortalecerá a la CFE, la oposición la renombró Ley Apagón, bajo la advertencia 

de que se traducirá en un retroceso económico y ecológico. 

La priista Claudia Pastor habló del apagón que viene para México, “en pos de 

una ideología caduca”. 

El extitular de la CFE, Enrique Ochoa (PRI), no perdió oportunidad para recordar 

que la cuestionada Reforma Energética de 2014 le dio a esa empresa del Estado 

la viabilidad financiera de la que ahora goza. 

Jacobo Cheja, de Movimiento Ciudadano, reclamó a la mayoría legislativa que 

la transformación será de “lo sucio a lo sucísimo” 

La bancada del Verde, por conducto de Zulma Espinoza, y la morenista Nayeli 

Fernández, alertaron que la reforma retrasará la descarbonización. 

En tanto, el diputado Eugenio Arriaga (PAN) llevó a la tribuna la versión de que 

la llamada Ley apagón es para darle salida al combustóleo que le sobra a Pemex. 

Más inconforme que los demás, la priista Cinthya López reclamó a la oposición 

no dar la pelea a morir como antes, dijo, lo hacía Morena. La queja molestó al 

coordinador René Juárez, desencadenando especulaciones y la violación de una 

regla parlamentaria no escrita: las broncas de las bancadas son cosa de familia. 
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Anticipan daños a la salud 

 

Diputadas del PRI y PRD advirtieron, durante la presentación de reservas de la 

Ley de la Industria Eléctrica, que su aprobación tendrá repercusiones negativas 

en la salud. 

Las legisladoras de oposición enfatizaron que, bajo en el contexto de la 

pandemia de covid-19, se deben priorizar las energías limpias para que la 

población no genere comorbilidades que los hagan vulnerables a la enfermedad 

debido a la contaminación del medio ambiente. 

La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán, del PRI, alertó que el uso de 

combustóleo afectan gravemente a las poblaciones que habitan cerca de las 

plantas y existe un daño al medio ambiente. 

“Está probado que respirar estas partículas afecta el sistema respiratorio como 

si no tuviéramos una crisis por el covid-19, que afecta este sistema respiratorio 

que tampoco les importa”, lamentó. 

La legisladora Frida Esparza, del PRD, enfatizó que al año fallecen 60 mil 

personas por enfermedades relacionadas con la contaminación del aire. Ante la 

pandemia, citó a la evidencia médica que señala que las personas con 

padecimientos pulmonares y cardiopatías son más vulnerables a fallecer por 

coronavirus. 

“Las enfermedades relacionadas con la mala calidad del aire incluyen, por 

ejemplo, neuropatías, cardiopatías, asma, lesiones cerebro vasculares, cáncer 

de pulmón, infección aguda en vías respiratorias, vías urinarias, además de 

osteoporosis, consecuencias que pueden reducirse al disminuir la contaminación 

del aire”, señaló. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Reforma eléctrica daña la imagen del país e 

inhibirá inversiones: empresarios 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Lilia González 

La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) representa un “retroceso 

histórico” para México, al inyectar más incertidumbre a las inversiones, daña la 

imagen del país en el exterior por el incumplimiento de sus compromisos 

ambientales, y sobre todo, niega a los mexicanos el acceso a energías limpias y 

más baratas, reprochó el sector empresarial. Además, señaló que, con la 

reducción de contagios y el avance en la vacunación, la pandemia por el Covid-

19 ha pasado a un segundo plano y ahora la incertidumbre que genera el 

gobierno de Andrés Manuel López se ha colocado como el principal problema de 

los inversionistas nacionales y extranjeros en México. 

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y el 

Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) afirmaron que la aprobación de 

la reforma es un “golpe” a la competitividad de México y vulnera el estado de 

derecho. Además, “lo que más preocupa es la incertidumbre que se genera para 

la inversión”, dijo por su parte Claudia Jañez, presidente del Consejo Ejecutivo 

de Empresas Globales (CEEG). 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que 

serán impugnados los cambios, ya que el gobierno actual no debe desconocer 

los compromisos que asumió en el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-

MEC), al hacer modificaciones retroactivas a las leyes y volver inviables las 

inversiones ya establecidas, lo que se contrapone con la Constitución. 
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Debido a dichas impugnaciones, lo más probable es que se suspendan los 

efectos de la reforma legal hasta que el asunto sea resuelto por la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, en donde sería difícil que el máximo órgano de justicia 

respaldara los cambios, pues ya existe el precedente de que rechazó la política 

de confiabilidad eléctrica de la Secretaría de Energía, que planteaba un modelo 

idéntico al propuesto en la reforma, afirmó por su parte Montserrat Ramiro, 

especialista en energía y excomisionada de la Comisión Reguladora de Energía, 

en un webinar organizado ayer por el Imco. 

Comentó que ese proceso llevaría no menos de seis meses y hasta un año, al 

tiempo que recordó que, en caso de que la Corte respaldara la reforma, se 

activarían paneles internacionales. 

“El establecimiento de restricciones o regulaciones o iniciativas gubernamentales 

sobre la participación privada dentro de los diferentes sectores productivos del 

país y en particular del energético, han ocasionado un alto grado de inhibición a 

invertir en nuestro país, ya sea, tanto las de procedencia nacional como 

extranjera”, afirmó por su parte Juan Manuel Chaparro, presidente de la 

Comisión de Fomento Industrial de la Canacintra. 

Ahora la incertidumbre que genera el gobierno de Andrés Manuel López se ha 

colocado como el principal problema de los inversionistas nacionales y 

extranjeros en México, afirmó. 

Por ello, los industriales de la transformación se pronunciaron porque el gobierno 

federal abandone su iniciativa de ley eléctrica, pues la desconfianza de los 

inversionistas en México se encuentra en un punto vulnerable, que se agravaría 

para enfrentar situaciones extraordinarias como el aumento en los costos de la 

energía, menor competitividad y el quebrando del estado de derecho. 

El representante de la Canacintra estableció que la problemática por la falta del 

suministro de energía eléctrica y la carencia o desabasto de gas natural, han 

causado afectaciones multimillonarias a la industria automotriz, manufacturera, 

autopartes metal mecánica, restaurantera, hotelera, hospitalaria, panadera, 

tortillera, alimentaria, residencial, de salud, otras, que se trasladarán a la 

economía nacional. 

A decir del Imco, el principal impacto de la reforma eléctrica para la 

competitividad del país es la pérdida de confianza en el Estado mexicano. 

“Eliminar los permisos de autoabasto o volver inviable la operación de los 

Productores Independientes de Energía implica aplicar una ley de forma 

retroactiva en detrimento de los derechos de los inversionistas”. 

El organismo privado que dirige Valeria Moy recordó que en el 2020, la Comisión 

Federal de Electricidad ahorró en suministro básico 211,000 millones de pesos 

al comprar el 56% de la energía al sector privado, que genera electricidad más 

barata. 
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Senadores cuestionan actuar del INAI durante la 

pandemia 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Rolando Ramos 

La presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, decidió no 

responder en el acto, sino después y por escrito, las preguntas formuladas por 

senadoras del PAN y MC sobre la clasificación de información sobre la pandemia 

de coronavirus. 

“Respecto a la pandemia, instituciones públicas federales han dado tratamiento 

indebido a los datos personales. Por ejemplo, la Secretaría de Salud y la de 

Bienestar sobre la aplicación de las vacunas. ¿Qué ha hecho el INAI? ¿Ha 

aplicado sanciones?”, preguntó la panista Xóchitl Gálvez. 

La jalisciense Verónica Delgadillo (MC) afirmó: “También está la vacunación, el 

Sistema Nacional de Vacunación. Hemos solicitado información y no se nos ha 

brindado y esta información tendría que ser del conocimiento para todas las 

personas. ¿Qué podemos hacer para que la opacidad no se apropie de nuestro 

país? ¿Qué podemos hacer, desde el INAI, para revertir estas prácticas del 

gobierno que están lastimando a nuestro país y que están escondiendo la verdad 

que todo México merece saber?”. 
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Llegado su turno para responder a las preguntas de todos los senadores, tras 

presentar el Informe Anual de Labores 2020 por videoconferencia ante el 

Senado, Ibarra Cadena dijo que tomó nota de todos los cuestionamientos 

formulados y que, “puntualmente haremos llegar respuestas de ellas, dado que 

en 10 minutos será difícil dar respuesta puntual a cada una de ellas”. 

De acuerdo con el informe, el INAI revocó el año pasado una respuesta de la 

Secretaría de Salud federal a la solicitud de un particular e instruyó que, por 

conducto de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, se le 

entregara “el número básico de reproducción de la enfermedad Covid-19 

permitirá conocer a la sociedad en general el grado de avance y control de uno 

de los brotes epidémicos más importantes de los últimos tiempos”, cita el reporte. 

El número básico de reproducción es conocido en epidemiología como “R”, y se 

refiere al promedio de contagios que se producen a partir de una persona 

enferma, durante el período en que es contagiosa. 

 

En defensa del Instituto 

 

Al planteamiento de Emilio Álvarez Icaza, senador sin partido, en el sentido de 

que le “resulta extraordinariamente preocupante que el presidente de la 

República haya planteado la eliminación del INAI, y más preocupante resulta que 

proponga que sus funciones sean asumidas por la Secretaría de la Función 

Pública, que depende de él”, sí respondió de inmediato. 

Igual que a la pregunta del perredista Juan Manuel Fócil Pérez: “¿Considera que 

la Secretaría de la Función Pública podría hacerse cargo de las tareas del INAI?”. 

Desde la óptica de la presidenta del órgano autónomo, en esa hipótesis “además 

de actualizarse las vulneraciones constitucionales y convencionales, devendría 

otro problema constitucional, de acuerdo a la jurisprudencia de la Suprema Corte 

de Justicia y a los especialistas, por la vulneración del principio de separación y 

del federalismo. Al ser la Secretaría de la Función Pública un órgano 

perteneciente a la Administración Pública Federal centralizada guarda una 

absoluta subordinación al poder Ejecutivo”. 

Y recordó que el INAI “no solamente atiende y obliga a todos los sujetos 

obligados del poder Ejecutivo, sino también al poder Legislativo, al poder 

Judicial, a los organismos autónomos, a los fondos y fideicomisos (...) 

consideramos que el Instituto de Transparencia, dadas las facultades que tiene, 

permite dotar de esa garantía, de esa independencia, para que se resuelvan los 

recursos de revisión y estén apegados conforme a la ley”. 
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El 75% del cálculo de la ASF sobre NAICM, 

erróneo: Herrera 

 

Martes 23 febrero 2021 / Belén Saldívar 

Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

indicó que, al menos, 75% del monto reportado por la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) sobre el costo estimado de la cancelación del Nuevo 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) es erróneo. 

El monto que se dio a conocer el fin de semana pasado, por 331,996 millones de 

pesos, “sorprendió a propios y a extraños”, refirió Herrera en un video publicado 

en su cuenta de Twitter, ya que la cantidad reportada por la institución a cargo 

de David Colmenares fue mayor a los números que se habían dado con 

anterioridad. 

Nosotros entendemos y estamos muy conscientes de que siempre en toda 

auditoría, en cualquier reporte, puede haber discrepancias metodológicas (…) 

pero este no es el caso. En el caso del reporte de la ASF fueron la no utilización 

de criterios contables básicos y financieros elementales. Eso es difícil de 

entender en una institución extraordinariamente experimentada. No sabemos 

bien a qué se debe, o hay un problema de preparación básica o un problema de 

mala fe”. 
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Explicó que, en el monto estimado, aparecen el costo de 34,027 millones de 

pesos por la liquidación de la FIBRA-E, un instrumento que fue emitido en marzo 

del 2018, así como la recompra de los bonos emitidos, por 50,887 millones de 

pesos, más la suma de los bonos en circulación, por 168,455 millones de pesos. 

“El total de estos costos es por alrededor de 253,000 millones de pesos que 

representan 75% del costo asociado a la cancelación que es reportado por la 

ASF. Ninguno de estos costos existe”, aseveró. 

Herrera dijo que lo anterior se debe a que estos bonos ya habían sido emitidos, 

de manera que ya eran parte de la deuda del estado mexicano. Los primeros 

bonos se emitieron en el 2016 y el 2017, mientras que la Fibra-E se emitió en 

marzo del 2018. 

“Hay un elemento adicional, y es un tema de contabilidad financiera muy básico, 

por lo cual estamos extraordinariamente sorprendidos de cómo algún auditor 

experimentado de la ASF haya cometido un error (…) es un poco más complejo, 

es cómo se calculan los costos cuando tienes gastos ejercidos un año y gastos 

que se pueden ejercer en el futuro”, agregó. 

En este sentido, informó que actualmente los bonos en circulación son por 

alrededor de 84,000 millones de pesos, muy distinto a la cifra que reportó la ASF, 

lo cual calificó como errores claros. 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Trabajan Ssa y SEP en el regreso a las aulas; 

piden esperar los lineamientos 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Aurora Zepeda 

La Secretaría de Salud ya trabaja con la de Educación Pública para determinar 

los lineamientos de regreso a clases presenciales en las entidades que ya estén 

en semáforo verde y con esto acelerar la reincorporación de las escuelas a sus 

actividades, explicó el doctor Ruy López Ridaura, director del Centro Nacional 

de Programas Preventivos y Control de Enfermedades. 

Pidió esperar a que estén listos estos lineamientos, luego de que escuelas 

particulares anunciaron que reiniciarían clases presenciales el próximo 1 de 

marzo.  

“Estamos tratando de acelerar esto, es prioridad de todos el poder reabrir pronto 

el sector educativo y por eso la invitación es tanto a escuelas públicas como 

privadas, esperar estos lineamientos y la indicación que esté dando la SEP, que 

estará trabajando junto con nosotros en la Secretaría de Salud”, dijo López 

Ridaura. 
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El funcionario federal mencionó que dentro de los lineamientos se está 

contemplando un protocolo para tener claro cómo proceder ante brotes de 

contagios en escuelas, en el que se evaluaría caso por caso, si es necesario 

cerrar escuelas luego de la reapertura, aunque no se contemplan sanciones. 

Al respecto, ayer la SEP informó en un comunicado que la reapertura de los 

planteles educativos dependerá de las disposiciones sanitarias vigentes. 

Asimismo, aclaró que el regreso a clases presenciales será seguro, ordenado, 

gradual y cauto, siempre y cuando el semáforo epidemiológico esté en verde, y 

conforme lo determinen las autoridades locales, respetando las nueve 

intervenciones establecidas por las autoridades sanitarias y educativas 

federales, que incluyen realizar la limpieza profunda de los planteles escolares; 

aplicar filtros de corresponsabilidad sanitaria; guardar sana distancia y usar 

cubrebocas, entre otras. 

En cuanto a los contagios, y fallecimientos, la doctora Gabriela Nucamendi 

Cervantes, directora de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedades no 

Transmisibles de la Secretaría de Salud, informó que se han presentado 2 

millones 52 mil 266 contagiados, es decir, 8 mil 635 casos más que el día 

anterior, y en fallecimientos un acumulado de 181 mil 809, es decir, mil 273 

defunciones en las últimas 24 horas.  

Hasta el momento se tienen detectados seis casos de la variante británica en 

Tamaulipas y Nuevo León. 
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Compartimos un futuro que construye cada día 

una América igualitaria: Sheinbaum 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Roció González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que entre la Ciudad de México 

y la República Argentina hay una nuevo hermanamiento, en el que los une un 

futuro compartido que construye cada día una América más igualitaria, que 

recupera el valor de los derechos sociales, civiles, el respeto a los derechos 

humanos y que hace valer la educación, la salud y la cultura como derechos y 

no como privilegios. 

Al entregar el nombramiento, medalla y pergamino de huésped distinguido de la 

Ciudad de México al presidente de la República Argentina, Alberto Ángel 

Fernández, señaló que la capital del país es una casa abierta que reconoce la 

diversidad y todos los días construye historia a partir de la democracia, las 

libertades y la paz, en la que se enarbola el sueño de América Latina. 

En el salón de cabildos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, señaló que la 

pandemia de Covid-19 ha dejado heridas, pero el pueblo de la capital del país 

es y será solidario, como lo fue en los años 70 cuando recibió a miles de familias 

argentinas. 
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Lo recibimos a usted, señor presidente Alberto Fernández, con el reconocimiento 

de nuestra historia que nos hermana, pero sobre todo hoy, más que nunca, con 

la esperanza en el presente y en el porvenir de nuestra patria grande, América 

Latina, expresó Sheinbaum. 

 

Conquista ciudadana 

 

Refirió que a finales del siglo XX, los habitantes de la Ciudad de México 

conquistaron el derecho a elegir a sus gobernantes y nunca dejaron de luchar 

por la democracia, en contra de los fraudes electorales y por las libertades, y se 

erige como una ciudad de habitantes participativos, antiautoritarios, conscientes 

y solidarios. 

En ese contexto, apuntó que en la década de los 70 recibió a miles de 

sudamericanos refugiados por los golpes militares, y recordó que como 

estudiante universitaria le tocó vivir la riqueza de esa migración de los hijos de 

los desaparecidos, asesinados o perseguidos. 

“Nos hermana la independencia de la colonia española –desde hace cientos de 

años–, pero más recientemente nos hermana el vínculo establecido por esa 

migración que enriqueció a nuestra ciudad; crecimos escuchando y entonando 

las canciones en voz de Mercedes Sosa y León Gieco; la zamba argentina se 

volvió canción de protesta de los estudiantes universitarios en México”, expresó. 

La historia moderna de ambas naciones se construyó con la solidaridad y 

enarbolando un discurso contra el “autoritarismo, la represión, por la libertad, la 

democracia, la justicia y la igualdad, añadió. La Ciudad de México vivió –como 

ocurre con las migraciones– un enriquecimiento de su vida, su cultura y sus 

tradiciones”, concluyó. 
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Comienzan las filas; hoy inician vacunaciones en 

tres alcaldías de la CDMX 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / José Antonio García y Wendy Roa 

Hoy inicia la vacunación para los adultos de más de 60 años que viven en las 

alcaldías de Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco, con un sistema de citas que preveía 

evitar las largas filas y un extenso tiempo de espera. 

Sin embargo, desde la noche de ayer, decenas de personas ya estaban 

formadas en la puerta 5 del Palacio de los Deportes, una de las seis sedes donde 

se aplicarán los tratamientos biológicos. 

Yo nada más venía a ver si había gente aquí, porque mi cita es a las tres de la 

tarde, pero estoy viendo por las noticias que en varias alcaldías la gente llega 

temprano a formarse, como ahorita. 

Yo por ejemplo debería de venir a las dos y media, porque me toca a las tres. 

Pero como estamos viendo que luego no alcanzan las vacunas... ahorita ya 

llegué y hay muchísima gente y me voy a quedar (para alcanzar vacuna)”, 

comentó Ruth Álvarez, quien es adulta mayor. 

El temor más grande es no alcanzar una de las 200 mil aplicaciones disponibles. 

Llegué como a las 8:20 (de la noche), para que cuando mi papá venga ya pueda 

tomar este lugar. Mi papá se registró, pero no le salió la hora a la que tenía que 

presentarse, entonces para no errarle me vine aquí”, explicó Alejandra Bautista, 

quien recalcó que la información por parte de las autoridades es a medias. 
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Dicen que la gente tiene una cita, pero si no la van a respetar qué podemos 

hacer, por eso estoy aquí”, explicó. 

Esto a pesar de que el gobierno capitalino hizo un exhorto a la población a no 

hacer largas filas y respetar la cita que les fue asignada para evitar que cualquier 

persona en la fila se arriesgue a enfermarse por la espera. 

“El llamado no nos va a asegurar nada”, refutó Alejandra. 

Alrededor de mil 200 servidores de la ciudad, 600 servidores de la nación y 600 

funcionarios del programa Ponte Pila orientarán a las personas que acudan a las 

distintas sedes a vacunarse. 

 

Preparan logística 

 

Ayer, el gobierno capitalino realizó un simulacro en los seis macrocentros de 

vacunación que albergan 100 módulos de aplicación. 

Esto fue necesario para tratar de reducir al máximo los inconvenientes que 

pudieran surgir al momento de aplicar la primera de dos dosis de la Sputnik V, 

pues no puede permanecer mucho tiempo descongelada. 

Desde temprano, en la Escuela Superior de Educación Física (ESEF), una de 

las dos sedes en la alcaldía de Iztacalco, personal capitalino se organizó, 

mientras que la policía capitalina preparaba los cierres a la calle Arenal y la 

Guardia Nacional custodiaba el inmueble. 

El simulacro es para encontrar fallas a los problemas que se pudieran ir 

generando y corregirlas a la brevedad posible. El objetivo es que los adultos 

mayores estén el menor tiempo en este sitio, y que el servicio sea inmediato y 

eficaz”, dijo Martín Nava, subdirector de Protección Civil de Iztacalco. 

Por su parte, en la preparatoria 1, en la colonia Santa María Tepepan, en 

Xochimilco, mientras se alistaban las carpas, las sillas y las indicaciones se 

colocaban por todo el plantel, los funcionarios capitalinos tuvieron una plática 

para afinar detalles y evitar que haya caos en el centro. 

Hoy serán vacunadas aquellas personas cuyo apellido paterno comience con la 

letra A y B y mañana tocará turno a las letras C y D. 

-Con información de Ricardo Vitela y Efrén Argüelles 

 

Vacuna dura 2 horas tras descongelarse 

  

 

La secretaria de Salud, Oliva López, alertó que la vacuna rusa Sputnik V debe 

usarse dos horas después de haberse descongelado y aplicarse en frío, si no se 

debe desechar.  

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Multicast, señaló que ésa 

fue la razón por la cual se cambió la estrategia de vacunación en las alcaldías 

de Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco. 
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El operativo de vacunación será distinto porque la vacuna tiene mayor 

complejidad logística. Al requerir una ultracongelación de menos de 20 grados 

centígrados se necesita que los congeladores estén cerca de los puntos de 

aplicación”, explicó. 

Recalcó que el personal que estará a cargo de los seis macrocentros de 

vacunación son especialistas en este tipo de inoculación. 

El personal de salud que participa en la vacunación tiene mucha experiencia en 

manejo de red de frío y en vacunación universal”, argumentó la secretaria. 

Cuando la Sputnik V se descongela debe ser utilizada alrededor de dos horas 

después para que tenga efectividad. 
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Trudeau y Biden destacan agenda común 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Agencia 

Washington. - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo 

canadiense, Justin Trudeau, realizaron su primera reunión de manera virtual. 

Ambos líderes coincidieron en la necesidad de construir una agenda común y 

llamaron a reparar la relación binacional. 

Tras una reunión privada, los mandatarios realizaron una conferencia de prensa 

desde la Casa Blanca, en la que había una pantalla desde la que se enlazó 

Trudeau. 

Estados Unidos no tiene un amigo más cercano que Canadá. Por eso usted fue 

mi primera llamada como presidente, mi primera reunión bilateral”, destacó 

Biden. 

Entre los temas a trabajar en conjunto destacaron el combate a la pandemia de 

coronavirus, la recuperación económica, el cambio climático, los refugiados y la 

migración. El fortalecimiento de nuestras propias democracias”, destacó Biden.  
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Por su parte, Trudeau agradeció al demócrata porque su administración avanzó 

en la lucha contra el cambio climático. 

Se extrañó mucho el liderazgo de Estados Unidos en los últimos años”, aseguró 

el presidente. 

El líder canadiense irritó a Trump durante una cumbre del G7 en junio de 2018 

en Quebec al calificar de “insultante” la decisión de la Casa Blanca de imponer 

aranceles a las importaciones de acero y de aluminio de Ottawa. 

En respuesta, Trump retiró su firma del comunicado final y tachó a Trudeau de 

“deshonesto”. 

 

Evaden tema tenso 

 

Justin Trudeau evitó hablar de un punto de fricción con Washington: la decisión 

de Biden de cancelar el permiso para el oleoducto Keystone XL, un proyecto al 

que se oponen ambientalistas, pero que cuenta con el respaldo de Ottawa. 

Biden rescindió el permiso con decreto en su primer día en el cargo, como se 

había comprometido en campaña. 

Creo que como líderes de las grandes democracias tenemos que demostrar que 

tenemos una responsabilidad de probar que todavía podemos responder a 

nuestros ciudadanos”, afirmó el demócrata. 

En el encuentro de más de dos horas de duración, los líderes pactaron cooperar 

para fortalecer la Organización Mundial de la Salud y las cadenas de suministro 

industrial entre ambos países. 

Biden y Trudeau también abordaron la relación con China. 

El estadunidense aseguró que trabajará para la liberación de los dos ciudadanos 

canadienses detenidos en el país asiático. 

Al encuentro también han asistido la vicepresidenta estadunidense, Kamala 

Harris, y la viceprimera ministra del gobierno de Canadá, Chrystia Freeland. 

Participaron también el secretario de Estado y el asesor de Seguridad Nacional 

de Estados Unidos, Antony Blinken y Jake Sullivan, y el ministro de Asuntos 

Exteriores canadiense, Marc Garneau. 
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Desarrollo integral y equitativo de los núcleos 

agrarios, objetivos del presidente Andrés Manuel 

López Obrador 

 

Selva, bosque, biodiversidad, condiciones genéticas, lugares de contemplación y los 

lugares sagrados deben ser recuperados como patrimonio social de los núcleos 

agrarios y sus integrantes, y a partir de sus acuerdos en asambleas, decidan el destino 

y la forma de aprovechamiento: Luis Hernández Palacios Mirón 

Martes 23 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

La política nacional agraria del presidente Andrés Manuel López Obrador plantea 

el desarrollo integral y equitativo de los núcleos agrarios, mediante el impulso de 

una política de desarrollo social y sustentable a partir del Plan Nacional de 

Desarrollo Institucional. 

Lo anterior con fundamento en la propiedad social constituida por ejidos y 

comunidades, que suman 32 mil 900 en el país. En tanto, en lo agrario mediante 

un conjunto de relaciones económicas, sociales, jurídicas, culturales y 

ambientales orientadas a una forma de tenencia de la tierra. 

De esta manera se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 

Mirón, al participar en el Conversatorio por “El Dia Nacional de la Agrónoma y el 

Agrónomo”, organizado por la Coordinación de Agronomía de la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Xochimilco. 
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Detalló la situación agrónoma de México, como la revolución verde, las nuevas 

formas de producción, aplicación de avances tecnológicos y enfoque comercial, 

la crisis de los 70s, el incremento de la población urbana, migración, 

industrialización y la disminución de rentabilidad agraria. 

Asimismo, explicó como desde los años 90, México enfrentó una crisis por la 

inadecuada ocupación y explotación del territorio nacional, por los excesos 

extractivitas (hidrocarburos, minería, agricultura, ganadería, bosques, turismo, 

desarrollo urbano desordenados), lo que ocasionó el abandono general del 

medio rural. 

El funcionario detalló que fue en 1992 cuando se terminó con la visión de Lázaro 

Cárdenas, al considerar que fue en ese momento cuando se separaron en el 

terreno legislativo y en la política lo que es la tierra y el agua, por un lado, y el 

bosque, la selva y en general los bienes de la biodiversidad, por el otro. 

Y desde ahí “se lleva a contemplar exclusivamente a la tierra como un bien 

mercantil, el cual es afectado por una inadecuada ocupación y explotación y 

políticas públicas que profundizaron las brechas de desarrollo inter e intra 

regionales. Y aquí nos ubicamos, en el inicio de la 4T, en donde a partir de 2018 

hay un nuevo enfoque de la política agraria, enfoque al territorio, autosuficiencia 

alimentaria, atención a los más vulnerables y protección al ambiente”, detalló. 

Dijo que el presidente López Obrador ha señalado que el campo no es solamente 

agricultura, sino también un gran espacio donde existe la selva, el bosque, la 

biodiversidad, el conocimiento, las condiciones genéticas, los lugares de 

contemplación y sagrados. 

En ese sentido, señaló que estos elementos “deben ser recuperados, como el 

patrimonio social de los núcleos agrarios y sus integrantes y a partir de sus 

acuerdos de asambleas se decida el destino y la forma de aprovechamiento”. 

El Procurador Agrario expresó que existen barreras jurídicas que es necesario 

modificar y para ello, agregó, se deben rediscutir las leyes de Aguas, del 

Equilibrio Ecológico y del Desarrollo Forestal Sustentable. 

No obstante, detalló que las atribuciones específicas, que aun sin reformas, hoy 

la Ley Agraria establece y permite que las aguas superficiales y toda la riqueza 

forestal de selva, bosque, biodiversidad que se encuentran comprendidos dentro 

de los márgenes de la propiedad social puedan ser decididos a partir de las 

asambleas, en relación con su aprovechamiento. 

“En la Procuraduría Agraria trabajamos para facilitar este tránsito a través de 

convenios que hemos celebrado con la SEMARNAT, CONAFOR y CONANP 

para devolver un proceso de articulación del territorio”, añadió. 

Señaló que es necesario transitar de la concepción abstracta de la tierra que se 

impuso desde el 1992 con un sentido mercantilista, a una concepción del 

territorio. Por ello, es necesario que la política nacional agraria se plantee una 

transformación integral y equitativa de los núcleos agrarios, impulsando una 

política de desarrollo social y sustentable. 
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Hernández Palacios indicó que se debe rescatar el contenido de la ley de la 

económica social y solidaria, que establece como uno de los sujetos activos de 

la ley a los núcleos agrarios y que se orienta a permitir y generar las condiciones 

de la solidaridad en apoyo mutuo y la trasversalidad de conjunción esfuerzos 

para que a través de los acuerdos colectivos pueda ser la apropiación social de 

sus bienes. 

“Tenemos que recordar el bien jurídico tutelado en materia ambiental que es la 

vida, la vida de los seres humanos, la vida del planeta de esta generación y de 

las futuras. Y por eso, en la perspectiva del aprovechamiento de la riqueza 

territorial, se tiene que permitir que los elementos de aprovechamiento social 

sean compatibles e impulsados e impulsables por la sostenibilidad del 

desarrollo”, precisó el titular de la institución. 

Hoy, puntualizó, estos dos conceptos tenemos que reintegrarlos desde una 

perspectiva única, pero que además se encuentra muy presente tanto en los 

pueblos originarios como en aquellos núcleos agrarios en donde las tradiciones 

de sus formación del siglo XX les ha permitido tener esta amplia visión  de 

conservación, aprovechamiento de las riquezas forestales en ellos se conservan 

y poder aprovecharlas  en un sentido,  no solamente de conservación y de 

garantizar  la sostenibilidad de la  tierra del país, sino del planeta. 
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COMISARIOS VENDEN A SU PUEBLO 

 

Le entregan más de 200 hectáreas de la comisaría de San Ignacio, Progreso, a Rafael 

Acosta Solís, Gabriel Guzmán Millet y Mariner Hernández. Les dan dádivas de mil 

pesos para que firmen por adelantado la venta de las tierras 

Avalaron las actuaciones Diana Alcázar, Juan Heredia Ku y Manuel Ontiveros, corridos 

de la Procuraduría Agraria por corruptos, quienes trabajaban como visitadores 

René Francisco Chan Canché salió del poder como Comisario, pero sigue mandando 

a la actual autoridad del pueblo, Wilfrido Poot Rosado 

Martes 23 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán, Progreso. - Otro caso más de corrupción se registra en esta comunidad, 

pues Rafael Acosta Solís, Gabriel Guzmán Millet y Mariner Hernández, 

pretenden despojar de más de 200 hectáreas a los campesinos, dándoles 

dádivas de mil pesos para que firmen por adelantado la venta de las tierras, ya 

que hay un litigio de por medio, a cargo de la titular del Tribunal Agrario, a quien 

los ejidatarios de diversos puntos del Estado traen en la mira, en espera de que 

los fallos los dé a favor de los hombres del campo y no de los corruptos. 

Precisamente, a estas arbitrariedades se han sumado el excomisario Ejidal René 

Francisco Chan Canché, el ex secretario Felipe Uc Puc y Manuel Gonzalo Oxté 

Ucán, extesorero, quienes a cambio de unas monedas se han puesto al servicio 

de Rafael Acosta Solís, Gabriel Guzmán Millet y la señora Mariner Hernández, 

de acuerdo a la denuncia pública hecha ante Sol Yucatán por un grupo de 

campesinos, que por no estar de acuerdo con todas estas irregularidades han 

sido sancionados amañadamente en asamblea. 
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«El ejido de San Ignacio tiene en litigio una superficie de 108 hectáreas, la cual 

es una asesora reconocida en asamblea y por la mayoría quien ha estado 

llevando el caso durante 12 años». 

«Sin embargo, cuando llegó al cargo de Comisario René Francisco Chan 

Canché, Felipe Uc Puc, Secretario, y Manuel Gonzalo Oxté Ucán, tesorero, la 

desconocieron y llamaron como asesor personal a Carlos Noé Escobar, quien al 

paso de unos meses juntos empezaron a mentirle a los ejidatarios, diciéndoles 

que la licenciada abandonó el caso de litigio de las 108 hectáreas y él se auto 

nombra como nuevo asesor», dijo en entrevista el señor Aurelio Chay. 

 

Chan Canché, a los pies de Acosta Solís 

 

No había transcurrido mucho tiempo cuando Carlos Noé Escobar caería a los 

pies de Rafael Acosta Solís y, ahora, forma parte del grupo de sus secuaces, 

quienes despojan sin piedad de sus tierras a los campesinos, no sólo de este 

lugar, San Ignacio, sino también en otros puntos del Estado, que oportunamente 

Sol Yucatán ha ido dando voz a los afectados, como es el caso de Yaxkukul, de 

Texán y Anexas, de Samahil, entre muchos más que aún faltan por recorrer. 

«Este licenciado, también al poco tiempo se integró al grupo de Rafael Acosta 

Solís, el más corrupto de los ‘compradores’ de tierras en Yucatán, pero como la 

licenciada (de la que se omite su identidad para evitar represalias en su contra) 

es la que aparece como asesora en el Tribunal Agrario, la quieren quitar a como 

dé lugar». 

«Con engaños llevan a la gente a limpiar las mensuras del polígono y les dan 

unos cuantos pesos, les toman fotos, les piden sus firmas, abusando de que está 

la pandemia y no hay empleo, abusan de la necesidad de la gente para 

despojarlas de sus tierras, pero también pasaron casa por casa recolectando 

firmas, pagando migajas de dinero para convencer a la gente de que entregue 

documentos y lo grave, ¿es que el pueblo no se da cuenta de que los van a dejar 

sin sus patrimonios?», agregó el entrevistado. 

 

Gabriel Guzmán Millet se roba hectáreas 

 

Supuestamente a Gabriel Guzmán Millet le vendieron 150 hectáreas y se robó 

un puñado más, sin embargo, no esperaba que los campesinos lo descubrieran. 

«El 30 de abril del 2017, en una asamblea, Gabriel Guzmán Millet 

supuestamente pagó 150 hectáreas, pero cuando midió ‘sus tierras’ 

mañosamente se extendió otro ‘poquito’ y se robó 13 hectáreas más». 

«Cuando le reclamaron tuvo que darles más dinero para calmarlos, pues él debía 

ingresar en el Registro Agrario Nacional, RAN, por las 163 hectáreas, pero al 

paso del tiempo se revisó la citada asamblea y ya tenía 223 hectáreas, 60 más  
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de las que debía tener, es decir, se supone que de estas 60, 50 se le vendieron 

a la señora Mariner Hernández». 

«Sin embargo, también esta mujer, al momento de medir se apoderó de otras 10 

hectáreas, por eso la suma daba 223, por eso insisto en que esta asamblea 

estuvo viciada, ya que no hubo convocatoria», indicó este hombre del campo. 

 

Corrido de la Procuraduría Agraria 

 

Derivado de tanta corrupción, finalmente en las oficinas de la Procuraduría 

Agraria, pero a nivel nacional, hicieron una investigación y encontraron bien 

metidos en actos ilícitos a varios funcionarios y los echaron a la calle por 

cochinos. 

«De estas acciones tuvo conocimiento Diana Alcázar, era Visitadora de la 

Procuraduría Agraria (ya la corrieron), no elaboró acta de asamblea ese mismo 

día como debiera ser, leerse y aprobarse, sino dos semanas después y en una 

oficina de Gabriel Guzmán Millet, a donde acudió el Comité del Comisariado para 

firmarla, en lo que vino siendo una asamblea fraudulenta», afirmó don Aurelio. 

Otros funcionarios que trabajaban en la Procuraduría Agraria y que también 

fueron echados a la calle por corruptos son denunciados ante Sol Yucatán por 

los agraviados. 

«Al ver que no caímos en sus pretensiones, René Francisco Chan Canché, 

Felipe Uc Puc y Manuel Gonzalo Oxté Ucán se apoyaron en los ahora ex 

visitadores corruptos, Juan Heredia Ku y Manuel Ontiveros, quienes ya también 

fueron despedidos por diversas irregularidades en su trabajo, pero también 

nosotros estamos luchando para que nos quiten la inhabilitación que nos dieron 

por varios años como ejidatarios, aunque sabemos que esto ha sido ilegal y 

esperamos que las autoridades de la Procuraduría Agraria nos ayuden». 

«Leímos en Sol Yucatán una entrevista que dio la delegada, donde afirma que 

los campesinos podemos estar tranquilos al cien por ciento, porque 

recuperaremos nuestras tierras y esperamos que así sea, que salga de nuestro 

pueblo Rafael Acosta Solís y Gabriel Guzmán Millet, así como todas aquellas 

personas que no son ejidatarios, pero también que las autoridades hagan una 

investigación contra el excomisario, que es el que maneja como títere a su 

sucesor, a quien puso a modo para continuar vendiendo al pueblo por unas 

monedas y él enriquecerse tranquilamente», concluyó diciendo. 

Cabe señalar que, efectivamente, la delegada de la Procuraduría Agraria, Rita 

Chuil, atentamente se ha dirigido a los campesinos en una reunión que sostuvo 

en su propia oficina, a solicitud de Sol Yucatán, en donde los representantes de 

algunos ejidos como Seyé, Yaxkukul, Texán y Anexas, Acanceh, Samahil y otros, 

expusieron sus inconformidades e inquietudes, y atinadamente la funcionaria 

reunió a su equipo de trabajo para dar prontas respuestas. 
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Asimismo, la funcionaria estatal dijo que los campesinos han aportado las 

pruebas necesarias, pruebas fehacientes y contundentes para que la titular del 

Tribunal Agrario pueda dar su fallo en favor de los hombres que verdaderamente 

trabajan el campo desde hace muchas generaciones, y no caigan en manos de 

empresarios corruptos con la ambición de poder y de quedarse con todo el 

imperio yucateco. 
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Estación del Tren Maya amenaza recursos 

naturales y culturales de Bacalar 

 

Martes 23 febrero 2021 / Lino Sarmiento 

Quintana Roo. - El proyecto del Tren Maya implica fuertes impactos en todos los 

sentidos para la Península de Yucatán, sin embargo, las estaciones serán el 

principal engranaje para perpetuar el modelo de desarrollo de explotación que 

ha imperado por décadas. 

Así lo advirtió Marco Jericó Nava Martínez, activista ambiental de Bacalar, quien 

a través de una plataforma denominada Debatren, ha logrado aglutinar un 

importante sector social en torno al debate del proyecto. 

En la plataforma participan entre 700 y 800 organizaciones y personas de las 

comunidades mayas y la sociedad civil, quienes expresan sus puntos de vista a 

favor y en contra del proyecto, refirió. 

“Hemos creado este espacio para que los representantes de organizaciones y 

colectivos indígenas de la región puedan manifestar su interés y preocupaciones 

respecto al proyecto”, puntualiza. 

El activista ambiental indicó que en este ejercicio ha sido muy interesante saber 

cuál es la perspectiva de los diferentes actores u organizaciones de la sociedad 

civil respecto al megaproyecto del Gobierno Federal. 
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“A raíz de este ejercicio en la zona de Felipe Carrillo Puerto, Bacalar, Chetumal 

y Xpuhil, se ha creado todo un tejido de organizaciones civiles que hacen lo que 

llaman Defensa del territorio”. 

Ellos son conscientes de los valores naturales y culturales que están presentes 

en la región, y el proyecto del Tren Maya lo perciben como una amenaza a la 

preservación de estos principios rectores, dijo. 

“No tanto por el tren en sí mismo, sino porque perpetua el modelo de desarrollo 

en el que prevalece la ley de la oferta y demanda y, por lo tanto, mercantiliza los 

valores naturales y culturales”, señaló. 

 

Modelo de explotación 

 

Nava Martínez aseguró que esto es una realidad respecto al Tren Maya, porque 

día a día se ve cómo Quintana Roo ha sido explotado en sus recursos naturales. 

“Todo es susceptible de explotación; los paisajes, los recursos, incluso los rasgos 

culturales mayas que prevalecen en la región son retomados por los desarrollos 

mercantilistas, sobre todo turísticos”. 

En la práctica, este beneficio económico, los millones de dólares que ingresan 

los desarrollos turísticos gracias a la explotación de los rasgos mayas, no se ven 

reflejados con beneficios directos a las comunidades. 

En las poblaciones mayas siguen las mismas condiciones de pobreza y rezago 

social, con falta de acceso a servicios públicos básicos como salud, educación, 

alimentación, agua, drenaje, e ntre otros, lo que los pone en condición de 

vulnerabilidad. 

Es decir, el Tren Maya apunta a perpetuar y magnificar un modelo de explotación 

en todos los sentidos y que ha llevado al colapso del medio natural, afirma el 

activista ambiental. 

En 2019, Bacalar recibió alrededor de 200 mil turistas que dejaron una fuerte 

derrama y así ha sido durante varios años, lo cual se ha traducido en mayor 

inversión turística, pero sin planificación, refirió. 

“Esto ha provocado un crecimiento desordenado que, más que bienestar, ha 

dejado mayor vulnerabilidad ante el cambio climático y una menor calidad de 

vida a sus habitantes”, puntualizó. 

Resaltó que en Bacalar no se cuenta con un sistema de drenaje, pero siguen 

permitiendo desarrollos turísticos; también hay una fuerte especulación de la 

propiedad de la tierra, con invasiones, despojos y otros problemas. 

“Menos de 30 por ciento de la población está conectada al drenaje, no existe 

preferencia ni plan de manejo integral de residuos sólidos, es decir, se perfila 

para tener los mismos problemas que otros destinos de turismo masivo”, advirtió. 

Agregó que, “No hay actualmente la infraestructura en servicios públicos para 

soportar todo el desarrollo turístico que están planeando y que con el Tren Maya 

se aceleraría exponencialmente”. 
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“A Bacalar llegan unos 200 mil turistas al año, pero si se llega a tener una 

estación del Tren Maya aquí hablamos que se podría esperar unos dos millones, 

conservadoramente”, calculó. 

 

Desconfianza social 

 

Las autoridades prometen que el Tren Maya será acompañado por una 

restructuración de los planes de desarrollo territorial y urbano, pero la realidad 

es que hay mucha desconfianza social a todo ese discurso de llegar a solucionar 

y cambiar inercias de décadas, aseguró Nava Martínez. 

“En la realidad, las comunidades acuden a las reuniones informativas, pero salen 

no muy convencidas de que esto se convierta en una vía para su bienestar, sino 

que intuyen que se trata de lo mismo de siempre”, comentó. 

En Bacalar hay una fuerte polaridad respecto al tema, de hecho, la mayor parte 

de la población de la cabecera municipal está a favor del proyecto, en el caso 

del ejido, sus integrantes no han cedido al tema de la estación. 

“En este sentido, existe una disputa, pero básicamente es porque no le han 

llegado al precio; no es que tengan una visión de desarrollo sustentable del 

territorio, a ellos les interesa vender las tierras al mejor precio”, dijo. 

Sin embargo, el Gobierno Federal no está comprando las tierras, tiene el modelo 

del Fibra (Fideicomiso de Infraestructura y Bines Raíces) que es un instrumento 

financiero en el que supuestamente hacen socio al ejido para usufructuar la 

tierra, subrayó. 

Los ejidatarios de Bacalar, dijo, no le “compraron” al gobierno este modelo y 

dijeron que si quieren construir cualquier cosa en sus tierras se las van comprar 

al precio que digan y punto y están pidiendo una millonada. 

A raíz de toda esta situación, refirió, se fue conformando un tejido de 

organizaciones civiles que cuestionan muchos aspectos del proyecto y que se 

denominan Defensores del Territorio de la Península de Yucatán. 

“Son varias organizaciones que han hecho pronunciamientos en el último año 

respecto al proyecto con sustento técnico, que tiene que ver con el respeto a los 

derechos humanos y el impacto al medio ambiente”, explicó. 

En este sentido, puntualizó que “El enfoque del tren no es social, es netamente 

mercantil, que responde más que a las necesidades de la comunidad, responde 

a intereses de comercio internacional”. 

 

Negocio internacional 

 

El  luchador ambiental señala que el Tren Maya y el Tren Transísmico forman un 

circuito de avance hacia la expansión del modelo mercantil de distribución de 

productos y servicios que convierte a la Península en punto de enlace con centro, 

sur y Norteamérica. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“El Canal de Panamá ya les queda corto y a la península muchos la ven como 

terreno fértil y disponible, con grandes recursos naturales, como el agua que 

contiene en sus cuencas y ya les brillan los ojos y se frotan las manos las 

transnacionales”, aseveró. 

Los mayas dicen que su territorio no es un producto que puedan llegar a explotar 

así nada más, por eso muchos pueblos originarios lo defienden a capa y espada, 

porque sí ven un peligro a sus usos y costumbres y formas económicas, destaca. 

 

Ejidatarios esperan propuesta de Fonatur 

 

Por su parte, Luis Chimal Balam, comisario ejidal de Bacalar, dijo que siguen 

esperando una propuesta de Fonatur en cuanto al sitio para construir la estación 

del Tren Maya en ese destino. 

“Primero les mostramos dos espacios, después nos dijeron que querían mil 

hectáreas para una ‘nueva ciudad’, entonces les dije que eso se tenía que ver 

con la asamblea que es la que decide”, explicó el líder de los labriegos. 

“Les pedimos que nos entregaran un proyecto para saber qué es lo que 

proponen, piden y requieren para llegar a un arreglo y ver en qué condiciones 

vamos a trabajar, pero no los volvimos a ver”, dijo. 

“Las últimas personas con las que se platicó fue con el propio Rogelio Jiménez 

Pons, autoridades locales de Fonatur, así como con el delegado federal Abreu”, 

refirió el comisario. 

No obstante, indicó que antes los visitaron otros funcionarios, pero a todos les 

han dicho que las cosas se deben hacer legales y claras, documentarse bien, 

porque el ejido trabaja con la Procuraduría Agraria, Registro Agrario y el Tribunal 

Unitario para hacer las cosas legales. 

“Nosotros tenemos terreno suficiente para lo que necesitan, pero primero 

necesitamos saber sus condiciones y si nos conviene, si no, pues no; entonces 

se tiene que tasar bien los terrenos, depende donde los quieran”. 

El dirigente de los propietarios ejidales indicó que se quiere llegar a un mutuo 

acuerdo y hacer las cosas legales. “No nos gusta hacer nada bajo el agua, 

porque en 20 años salen a la luz y entonces vienen los problemas. 

“Nosotros no nos oponemos al Tren, estamos de acuerdo, pero siempre y 

cuando se hagan las cosas conforme a la ley”, aseveró. 

Al respecto, recordó que en una ocasión llegaron los de una constructora que 

supuestamente había ganado la licitación para la construcción de la estación y 

querían ver las tierras. 

“A esos les dijimos que no podíamos mostrarles un metro de tierra si primero no 

llegamos a un acuerdo con Fonatur”, puntualizó. 
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Personal de la Procuraduría Agraria con COVID-

19 y sin cuarentena 

 

Martes 23 febrero 2021 / Agencia 

Yucatán, Mérida. - Luego de dar positivo a COVID-19, personal de la 

Procuraduría Agraria en Yucatán no permaneció en cuarentena y continuó con 

sus labores. 

Se supo que el pasado 5 de febrero la licenciada Rocío, tras presentar síntomas 

del SARS-CoV-2, se realizó la prueba la cual salió positiva por lo que de 

inmediato notificó a sus superiores. 

A pesar de que días después se cerró la atención al público, personal de 

confianza continuó con sus labores en la dependencia ubicada sobre la calle 66 

entre 61 y 63 del centro. 

Han estado han estado asistiendo a asambleas de ejidatarios, poniendo en 

riesgo la salud de su personal y de los campesinos. 

Hasta el momento dos trabajadores más se contagiaron. Siguen laborando, 

contra la voluntad del personal, y atendiendo a las personas. 
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Barbosa y Sedatu pactan fechas para obras en el 

Zócalo de Puebla 

 

Martes 23 febrero 2021 / Carlos Morales 

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, y el titular de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del gobierno federal, Román 

Meyer Falcón, se reunieron la semana pasada en Casa Aguayo para pactar las 

fechas en las que se realizarán las obras de remodelación del Zócalo de Puebla 

como parte del programa "Mi México Late". 

Así lo dio a conocer el mandatario en conferencia de prensa, donde señaló que 

en próximos días la Sedatu entregará a la Secretaría de Medio Ambiente, 

Desarrollo Sustentable y Ordenamiento Territorial (Smadsot) "la documentación 

inicial" del proyecto y en un plazo no mayor a un mes el resto del archivos que 

hagan falta. 

Mientras eso sucede acordaron que la Sedatu realice "trabajos de levantamiento 

topográfico", pero no significa que las obras ya vayan a comenzar. 
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Barbosa reveló que la obra que el gobierno federal realizará en el Bulevar 

Carmelitas es de carácter cultural y "está en poder" del gobierno estatal, pues 

fue un acuerdo firmado por el titular de la Secretaría de Cultura, Sergio Vergara 

Berdejo, y el subsecretario de Sedatu, Daniel Fajardo Ortiz. 

Añadió que el secretario Román Meyer también está "muy interesado" en 

resolver el conflicto entre comerciantes y el Ayuntamiento de Puebla que surgió 

a raíz de que la Sedatu pretende remodelar el mercado de Amalucan. 

Indicó que su gobierno está a favor de las inversiones que el gobierno federal 

pretenda para Puebla, por lo que intervendrá para resolver conflictos sociales 

que este tipo de acciones pudieran generar y las cosas "se den bien”. 
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Fonatur advierte que suspensión de obra del 

Tren Maya 'pone en juego' la recuperación 

económica de Yucatán 

 

Martes 23 febrero 2021 / Redacción 

Pese a que un juzgado de Yucatán concedió una suspensión contra la 

construcción del Tren Maya en tres municipios, la obra continuará, informó el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), y advirtió que los juicios contra 

el proyecto ‘ponen en juego’ la recuperación económica del estado. 

Te puede interesar: AMLO entrega a Ejército el control de Tren Maya y 

aeropuertos de Santa Lucía y Tulum 

“El Juzgado Tercero de Distrito en el Estado de Yucatán concedió una 

suspensión que afecta la construcción de “obra nueva” del Tren Maya en Mérida, 

Chocholá e Izamal, sin embargo, la obra continuará generando empleos y 

recuperación económica donde esté permitido”, detalló en un comunicado. 

Explicó que dicha suspensión no tiene efecto sobre la rehabilitación, 

mantenimiento ni modernización del derecho de vía existente, ni en la ejecución 

de estudios o tramitación de permisos, por lo que las obras continuarán con 

normalidad en las zonas de Yucatán donde aplica este supuesto. 
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El Fonatur señaló que el proyecto ha generado 36 mil 859 empleos solo en el 

proceso de construcción en la región, “sin embargo, se estima que si los juicios 

no retrasan la obra, se habrían generado al menos el doble de empleos” (sic). 

La institución señaló al Juzgado Tercero de Distrito en Yucatán de desconocer 

el cumplimiento a la ley ambiental del Tren Maya y la obtención de una 

autorización en materia de impacto ambiental, por lo que dijo, estará “en espera 

de que este juicio llegue a instancias más imparciales y con mayor conocimiento 

en el derecho ambiental”. 

Destacó que la obra “tiene el respaldo de la gente en Yucatán, tal como lo 

demuestra la reciente encuesta de la firma Buendía & Laredo donde el 80% de 

la población está a favor del paso del tren por la ciudad de Mérida”. 

“Lamentamos que ciertos grupos interpongan amparos para detener la 

reactivación económica del sureste”, sentenció. 

La suspensión para la construcción se dio tras una audiencia el pasado 19 de 

febrero, mientras se resuelve el juicio de amparo interpuesto por habitantes de 

tres zonas de Yucatán, quienes reclaman falta de información durante la consulta 

pública de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) realizada en junio de 

2020. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 

 
 

 

 
 

 
 

 
 
 
 
 


